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Все коллективы, бригады объединения 
«Томскнефть» взяли повышенные обяза
тельства по достойной встрече юбилея ре
волюции. И вот, по данным на 1 сентября, 
получается, что уже 42 бригады в объеди
нении выполнили план двух лет пятилет
ки. Особо следует отметить коллектив 
УТТ-2 НГДУ «Стрежевойнефть» — здесь 
25 бригад справились с двухлетним пла
ном. Такие же результаты у 4 буровых 
бригад Стрежевского УБР. Кроме двух
летнего плана, рапортовали о до
срочном выполнении задания и 
этого года коллективы Т. Фатта- 
хова, 3. Усманова — лучших мастеров 
объединения. В числе первых в Васюганс- 
ком управлении буровых работ бригада

мастера В. Иванова, который накануне 
Дня нефтяника награжден Почетной 
грамотой министерства и ЦК профсоюза 
отрасли. В преддверии профессионального 
праздника знаком «Отличник нефтяной 
промышленности» награжден бу
ровой мастер Стрежевского управления 
буровых работ В. Тарасов, с такой же наг
радой мы поздравляем ■ начальника цеха 
Стрежевского управления повышения неф
теотдачи пластов и капитального ремонта 
скважин А. Сорокина. Кстати, коллектив, 
руководимый им, досрочно справился с за
данием восьми месяцев по капитальному 
ремонту скважин.

В. ПАШКОВА.

Кукурузу убрать 
за эту неделю!
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Сообщаем данные на 31 
августа о полевых работах. 
Первая колонка — обмоло
чено зерновых, вторая — 
вспахано зяби (в процентах):

Асиновский 
Кожевникове!
Зырянский 
Шегарский 
Томский 
Чаинсиий 
Первомайски!
Кривошеинсн 
Бакчарский 
Молчановски!
Парабельски»
Каргасокский 
Колпашевски!
ТегульдетскИ!
Верхнекетски 
ПО ОБЛАСТИ
С задачей — убрать до 

сентября 30 процентов зер
новых — справились лишь 
пять районов, открывающих 
сводку, а решение поднять 
в августе четвертую часть 
зяби оказалось по силам 
только чаинцам. Ясно, что 
теперь уборочные дела при
обрели из-за непогоды чрез
вычайную остроту. Тем бо
лее что не все хозяйства 
еще справились с задания
ми и обязательствами по на
коплению кормов.

Среди откровенно отстаю
щих — парабельские совхо
зы «Старицынский» и «На- 
рымский», «Майский» Кар- 
гасокского, «Белоярский» 
Верхнекетского и «Усть-Бак- 
чарский» Чаинского райо
нов. Из них несколько пред

почтительнее выглядят сов
хозы «Старицынский» и 
«Нарымский». Почему?

Председатель Парабель- 
ского РАНО В. М. Савиц
кий предложил сравнить 
такие цифры. Если год 
назад эти совхозы имели в 
расчете на условную голо
ву скота всего по 6,3 и 8,8 
центнера кормоединиц, то 
нынче соответственно —
13,6 и 12,9. Как видите, 
сдвиги налицо. Однако и за
дача иная: иметь каждому 
хозяйству как минимум по 
21 центнеру . кормоединиц. 
Выполнима ли она для этих 
ХОЗЯЙСТВ? Старицынцы на
мерены достичь ЭТОГО рубе
жа. А  вот нарымчане осто
рожничают с заверениями, 
хотя трав невыкошенных у 
них — море. И те, и другие 
настроены продолжать кор
мозаготовки и в сентябре.

К отстающим можно отне
сти и асиновский совхоз 
имени Ленина. У него на 
счету всего 14,1. центнера 
кормоединиц. Самый мини
мальный запас кормов в 
районе. Кстати сказать, ав
густовская прибавка соста
вила 7,14 центнера. Явно, что 
в совхозе долго раскачива
лись. И, чтобы довести за
пас кормов до 21 центнера, 
коллективу этого хозяйства 
надо в сентябре сделать 
столько же, сколько в авгу
сте.

Страда выявила неспособ
ность руководителей совхо
за во главе с директором
С. М Мельником к реши
тельным и мобилизующим 
действиям. К сенокосу не 
были подготовлень^ ни лю
ди, ни техника. Отсюда про
стои, Поломки. Труд кормо- 
заготовителей был организо
ван из рук вон плохо. Уже в 
ходе страды пришлось в 
срочном порядке менять да
же бригадиров... Но «по
жарные» меры, как оказа
лось, проку не дали. Руко
водители совхоза, затягивая 
кормозаготовки,. все ждали, 
когда трава подрастет. Вот 
и дождались непогоды. Те
перь трудно наверстывать 
упущенное, но другого сов
хозу не дано...

А  вот шегарцы хотя и 
запасли кормов больше дру
гих, но эту работу не пре
кращают. По уточненным 
данным, на вчерашний день 
в этом ра]ё*ене заготовлено 
на условную голову скота 
по 25 центнеров кормоеди
ниц. Шегарцы выполнили 
свое обязательство! В райо
не завершается и уборка ку
курузы. С этой работой 
справилось большинство кол
лективов, кроме колхозов 
«Гигант», имени 50-летия 
Великого Октября и совхо
за «Вперед». Но и эти хо
зяйства на днях закончат 
силосование кукурузы.

В колхозе «Сибиряк» Зырянского района идет зак
ладка кукурузы на силос. Механизаторы Цыгановского 
отделения решили выполнить эту работу за десять дней. 
На поле постоянно находятся четыре кукурузоуборочных 
комбайна, которые отгружают зеленую массу в автоса
мосвалы.

В силосные траншеи укладывается смесь кукурузы с 
овсяной соломой, которую доставляют от зерноубороч
ных комбайнов.

Механизаторы тракторногполеводческой бригады, ра
ботающей по методу бригадного подряда^ берут на круг 
по 240 центнеров зеленой массы с гектара. Они же про
водили сев кукурузы н обработку растений.

Первенствует на заготовке ценного корма опытный 
механизатор Анатолий Валентинович Трещагнн. Уже пя
тый год входит он в состав специализированного звена 
по уборке кукурузы.

Фото Е. Лисицына.

Н а  п р о ш л о й  н е д е л е  р е д а к ц и я  п о л у ч и л а  
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Н А  Д О Р О Г А Х  З ^ Р О Ж А Я
Вертолет Госавтоинспекции держал курс в районы 

уборки урожая. Наряду с хорошими известиями о дости
жениях были и тревожные сообщения: о том, что не вез
де о труде и быте водителей-горожан позаботились долж
ным образом, что в иных местах не обошлось без пьянст
ва и дорожно-транспортных происшествий.

Много организационной 
неразберихи, а то и прямых 
уклонений от взаимных обя
зательств в эти дни'в хозяй
ствах. К примеру, один из 
пунктов договора, заключен
ного между коллективами 
автопредприятий и совхоза
ми, колхозами, гласит, что 
транспорт, прибывший из 
города в село, должен на
ходиться на охраняемой тер
ритории, и организовать это 
обязано хозяйство. Но, за 
исключением Пудовского от
деления совхоза «Белосток- 
ский», нигде это правило не 
выполняется.

В Воронове, где дислоци
руется автоколонна № 1235, 
совхоз не обеспечил охрану. 
Водители свои машины ста
вили на ночь около общежи
тия. И вот один ЗИЛ-130 
угнали, а в 5 километрах от 
Воронова машину опрокину
ли и разбили... Быт водите
лей в этом селе не устроен. 
Из городских машин созда
ли колонну центровывоза, и 
только семь водителей-сча- 
стливчиков получили места' 
в общежитии, а 13 человек 
вынуждены были спать в ка
бинах. После таких ночевок 
и до аварии недалеко. По
ражает такое потребитель
ское отношение к людям.

Почему руководители видят 
не живого человека, а лишь 
транспортную единицу?

Ведь могли же в совхозе 
«Молчановский» решить 
проблему жилья, построив 
специально два удобных об
щежития, где в комнатах 
живут по 4 человека, где 
чистота и порядок. Зато в 
совхозе «Тунгусовский» 
только сейчас начали боль
шой ремонт общежития. Как 
отдыхать в таких условиях?

Продолжается порочная 
практика занимать город
ские машины чем попало. 
Три автомобиля из УТТ во
зят уголь в совхоз «Бога- 
тыревский», четырр «Ура
ла» доставляют строймате
риалы в совхоз «Чаинский», 
пять — гравий в совхоз 
«Прогресс». Второй месяц в 
совхозе «Володинский» ра
ботают автомобили автоко
лонны № 1235 на вывозке 
кирпича и других материа
лов, а четыре машины в сов
хозе «Молчановский» с 12 
августа возят с берега гра
вий. Контроля за ними ни
какого, и в день рейда уже 
в 15 часов шоферы спали в 
общежитии.

Но и те, кто работает в 
сельскохозяйственном про
изводстве, далеко не исчер
пывают своих возможностей.

Водители с раннего утра и 
допоздна заняты в совхозах 
«Белостокский», «Кривоше- 
инский», «Малиновский». 
Но в совхозах «Северный», 
«Усть-Бакчарский», «Про
гресс» и других комбайнеры 
приступают к работе лишь 

•после 9 часов утра, а уже к 
19 заканчивают.

Зачастую автомобилям, по 
запросу пришедшим в хо
зяйства, фронта работы нет. 
В совхозе «Сибиряк», на
пример, где заняты маши
ны из автоколонны № 1976, 
водитель О. Цуканов 23 ав
густа с утра до обеда не сде
лал ни одной ходки. А. Пруд
ников, по его заверению, 
три дня помогает кому де
лать нечего.

К уборке должны были 
быть подготовлены дороги, 
мосты,, прочие сооружения, 
чтобы обеспечить безопа > 
ное и бесперебойное движе
ние. Но, когда мы приземли
лись на поле совхоза «Се
верный» Чаинского района, 
водители рассказали не толь
ко о беспорядке в организа
ции их труда, быта, пихания, 
но и о том, как «КамАЗ», 
груженный силосом^ вместе с 
мостом рухнул в речку 
Бакчар с высоты почти 10 
метров. К счастью, обошлось 
без жертв. «Не первый год 
мы здесь работаем и не раз 
говорили, что мост обвет
шал и стал опасным. Но ни
кто нас слушать не желает. 
Отмахивался от нас и дирек
тор Д. Е. Шастин, — пове
дали шоферы. — Еще один

хилый мост — к пшеничным 
полям. Поэтому сейчас на 

. контрольное взвешивание 
машины с (шлосом гоняем в 
Усть-Бакчар... Туда-сюда — 
36 километров».

В аварийном состоянии 
настил моста и через реку 
Татош около Тунгусова.

Неустроенность быта, ор
ганизационные неувязки 
перемежаются с пьян
ками водителей. Сейчас 
•'гораздо режеГ чем,р прежние 
годы, но встречаются люби
тели выпить за рулем.- В 
совхозе «Восход» Кожевни- 
ковского района устроили 
пьянку трое рабочих с силос
ной траншеи и два водителя 
из колонны № 1235. В сов
хозе «Прогресс» Бакчарско- 
го района водители из УТТ 
«Томскнефть» тоже «отме
тили» приезд на село пьян
кой. В итоге три человека 
оказались в вытрезвителе.

Восемь водителей завода 
резиновой обуви переезжали 
из села Никольского в Иш- 
тан Кривошеинского района, 
и в кузове грузовика Р. Низ 
мутдинова работники ГАИ 

.обнаружили флягу с брагой 
— 33 литра! Сами пригото- 
вйли. Надо сказать, что при
езд в Никольское они тоже 
отметили выпивкай. Были 
за это оштрафованы, но 
урок не пошел впрок. Те
перь Р. Низмутдинов и
С. Черевко будут платить 
штраф по 300 рублей.

Отбывает в Шегарском 
РОВД 15 суток за хулиган
ство в пьяном виде водитель

автоколонны № 1974 А. Бе
локонев.

В Первомайском районе 
не хватает автомашин, и 
целый день простояли ком
байны в колхозе «Искра» 
потому, что пили водители 
объединения «Томскнефте- 
газгеология». В колхозе «1 
Мая» пьянствовали шоферы 
из местной агропромхимии.

Видимо, не поработали 
руководители предприятия 
перед отправкой водителей 
на село, да . и нет постоянно
го контроля со стороны на
чальников отрядов, бригади
ров. Руководство колхозов 
и совхозов тоже к горожа
нам принципиального требо
вания не предъявляет. Ни
кто не нарушает порочную 
практику — пить по приез
де, «празднуя новоселье». А 
нужно отправлять обратно 
выпивох уже после первого 
случая.

А как подбирают руково
дителей коллективов, вы
езжающих на село? Самого 
бригадира В. Ф. Барбашева 
с завода резиновой обуви 
пришлось штрафовать за 
пьянку. Отправил завод этих 
пьяниц с автоколонной 
№ 1975, а о контроле за ни
ми не позаботился. Видимо, 
очень быстро забыли мно
гие руководители трагедию 
у села Володина, где месяц 
назад из-за пьянства водите
лей погибли три человека.

3. АБРАМОВА.
Передвижной пост . 

«Пресс-автоклуба».

Одна из особенностей поч
ты этих дней — большое 
число откликов на опублико
ванные газетой материалы, 
письма читателей. О публи
кациях «Иду на риск», «Че
рез уважение закона»,-«Кри
терием должен быть труд» 
рассуждает А. Прошин. Ак
тивную почту вызвало пись
мо 16 детей из дома № 44 
по проспекту Комсомоль
скому, открыто сказавших 
свое «нет» винному мага
зину. Читатели обращаются 
к горисполкому и управле
нию торговли с вопросом: 
когда же будет принято 
окончательное решение?

И. Старых. Е. Шахмурзи- 
нова, С. Хорохордин, Е. Зве
рева из Моряковки и дру
гие читатели остро отклик
нулись на публикацию «И 
пойдет мать «в люди»?. Тех, 
кто вынуждает родную мать 
скитаться как бездомного 
человека, они называют 
«вщ)варами XX века».

Э. Шухардин с улицы Си
бирской, 36, и многие дру
гие томичи, прочитав в под
борке почты «А  что сказал 
бы сеньор Педро?» (14 ав
густа), возмущаются рабо
той 61-го, 12-го и других
отделений связи. «Где же 
совесть у работников связи, 
главпочтамта? — спраши
вают они. — Ведь идет под
писная кампания на 1988 
год. Газеты же приносят ве
чером или через 2— Здня...».

Добрые слова о хороших 
людях на этот раз связаны 
с различными статьями и 
корреспонденциями в нашей 
газете. Вспомнив, что о во
дителе трамвая Николае Фи- 
латовиче Межакове уже рас
сказывалось на страницах 
областной газеты, читатель
ница В. Чердынцева с ули
цы Дзержинского, 24, счита
ет, что таких работников, 
заботящихся о пассажирах, 
внимательных. i доброжела
тельных, поднимающих на
строение, надо отмечать 
гласно.

Не первый раз мы знако
мим читателей' с врачо.м-хи-

рургом Юрием Николаеви
чем Хворовым из детской 
больницы № 4 в Т. Томске. 
На этот раз сердечное спа
сибо шлет ему мать 5-ме- 
сячного ребенка из г. Тайги 
Кемеровской области Л. Бо
гоявленская. Признательна 
она за спасение мальцпа все
му коллективу отделения 
реанимации.

Большим авторитетом у 
наших читателей пользует
ся глазной врач клиники 
имени Савиных Тамара Пет
ровна Садовская. В редак
цию поступало немало пи
сем-благодарностей, направ
ляемых нами в горздрав- и 
облздравотделы. Были и 
публикации о враче. На этот 
раз она вернула зрение ве
терану Великой Отечествен
ной войны к. П. Михайло
ву. «Когда прочитал весь 
алфавит, — пишет фронто
вик, — у Тамары Петровны 
просияла улыбка и было 
такое настроение, как будто 
сбылась ее самая заветная 
мечта. Ее счастливая улыб
ка так и стоит у меня перед 
глазами...».

И. Орлов, вспомнив «пря
мые линии» с работниками 
торговли, удивляется, что с 
любыми вопросами прихо
дится обращаться в редак
цию. «А, почему нет служ
бы при горторготделе, куда 
население могло бы обра
титься за консультацией? 
Например, где купить шланг 
к пылесосу «Урал», сеточки 
на кран, да и множество 
мелких вещей из домашне
го обихода, почему-то став
ших дефицитом?»

Тяжело читать письма- 
жалобы ветеранов. Написан
ное Н. И. Гориным с улицы 
Ф. Мюнниха, 38, — вдвой- 
не. Простудившись на сель
скохозяйственных работах, 
третий год находится на ин
валидности ветеран завода 
резиновой обуви. Он крайне 
наждался в курортном ле
чении, но в профкоме в пу
тевке отказали. Нынче здо

ровье так ухудшилось, что 
Николай Иванович с трудом 
ходит. Попросил через сосе
да материальной помощи в 
цехкоме 40-го цеха, где ра
ботал до болезни, — отка
зали. «Я никогда не обра
щался, — пишет с обидой 
ветеран. — Нужда застави
ла. А ведь на заводе, кро
ме меня, почти 50 лет отра
ботали мои сестры Мария 
Ивановна и Екатерина Ива
новна, 33 года — жена Га
лина Федоровна. Целая ди
настия. Обидно такое равно
душие к тем, кто отдал за
воду всю жизнь...».

Все явственнее и громче 
голос читателей на злобо
дневнейшую тему — подго
товку городского коммуналь
ного хозяйства к зиме. Чи
татель Петров с проспекта 
Комсомольского, 39/2, пи
шет, что «закончился август, 
а город раскопан и к зиме 
не rotOB. Все лето мучились 
без горячей воды (с 25 
июня, хотя отключали на 
10 дней). В очередной раз 
затянуло ремонт сетей ру
ководство Главтомскстроя. 
Только в сапогах можно по
дойти к новому дому, где 
не выполнено благоустрой
ство, — виновник трест 
«Опецстроймеханиз а ци я»... 
Нашему дому нужен ремонт 
кровли, но обращаться в 
ЖЭУ-2 бесполезно...».

В крайне бедственном по
ложении жильцы некоторых 
ведомственных домов. О се
мье, где пять детей, пишет 
инвалид войны А. Минкин. 
«Дом принадлежит тресту 
«Томскэнергострой». На
чальник ЖЭУ Хижняк раз
водит бессильно руками, за
меститель управляющего 
тов. Береснев гарантировал 
ремонт в августе, но... Под
вал затоплен. Скоро зима...»

«Около восьми лет, :— 
пишут Филиппова и другие 
жильцы (всего 20 подписей), 
с улицы Смирнова, 26, — 
мы бедствуем с лифтом. 
Однако начальник . ЖКК 
тов. Иванчин, главный энер
гетик, представители Ленин
ского райисполкома и 
ПЖРТ мёр не принимают. 
Откуда такая непробивае
мость?»

Отдел писем.

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

г .

1.800 учеников было в прошлом году в школе 
№ 43 города Томска. Теснота, переполненные клас
сы... 'Нынче ,н педагогам, н школьникам работать 
стало легче. Рядом в короткие сроки возведена но
вая школа № 29. В ней 31 класс, 1.176 ребят н 50 
педагогов. (Кстати, только пятая часть учителей 
имеет стаж работы, остальные — молодежь).

Не отразились ли сроки строительства на каче
стве работ? «Школа сухая, светлая, всем нравится 
нестандартная отделка», .— сказал директор Г. А. 
Сокуров.

НА СНИМКАХ; новая школа.
Фото Е. Лисицына.

Вчера во всех школах, 
профессионально - техни
ческих училищах, выс
ших и средних специаль
ных учебных заведениях 
состоялись праздники 
знаний, торжественные 
линейки н митинги, про
шли уроки Мира, Ленин
ские уроки. К студентам, 
учащимся, школьникам 
пришли руководители 
партийных, советских ор
ганов, ученые Томска, 
руководители предприя-' 
тий, ветераны партии, 
войны и труда.

С т р о я т  с в о й  
у н и в е р с и т е т
Преподаватели и сту

денты ТГУ провели 
торжественный митинг в 
честь Дня знаний у ново
го учебного корпуса 
№ 6. Этот корпус пост
роен с большой помощью 
студентов и 1 октября 
будет готов к занятиям.

Нынешний учебный 
год — юбилейный для

ТГУ, так как к занятиям 
приступил сотый набор 
студентов. После занятий 
в актовом зале состоялся 
расширенный совет уни
верситета, на котором 
речь шла о ходе перест
ройки университетского 
образования, о том, ка
ким будет для старейше
го в Сибири вуза этот 
юбилейный год.

Т. ВЁСНИНА.

Н а у ч а т
п р о ф е с с и и

После торжественной 
линейки в СПТУ № 6 
состоялись уроки мира. 
Их провели ветераны 
войны и труда, работни
ки базовых предприятий 
управления связи. Они 
рассказали ребятам об 
истории Их училища, 
вспомнили годы собст
венной учебы в нем. На 
последующих занятиях в 
этот день ребята узнали 
о своей будущей специ

альности, о перспективах 
развития связи, о совер
шающейся в ней перест
ройке.

О. ЧИПЕНКО.

У ч и т е с ь ,  
ш е с т и л е т к и  I

в  гости к ребятам 
школы № 12 на торжест
венную линейку 1 сен
тября пришли Буратино, 
Мальвина и Карабас-Ба- 
рабас. Они помогли 
школьникам найти «зо
лотой ключик» от вол
шебного дома знаний.

Этот дом— пристройка 
к школе для учащихся 
нулевых и начальных 
классов— подарили ребя
там их шефы. Пристрой
ка рассчитана на 600 че
ловек и имеет все необ
ходимое для учебы— 
прекрасно оборудованные 
классы, актовый и спор
тивный залы, столовую, 
изолированный блок для 
шестилеток.

О. СЕРГЕЕВА.

ш
Ш

ш
г е р а

в Главтомскстрое i^mciy- 
пили к работе службы 
ведомственного контроля 
качества строительно- 
монтажных работ я ве
домственной приемки 
продукция предприятий 
строниндустрни.

Конечно, это еще не 
госприемка, но первый 
шаг на пути к ней. 
Ведь функции ведомст
венного контроля сродни 
деятельности госприем- 
ки, просто уровень пред- 

.ставительства разный.
' Ведомственный контроль 
призван не только кон
статировать случаи бра
ка, но и находить его 
причины, способствовать 
устранению именно при
чин, а не следствий.

Ведомственный конт
роль Поможет нашим 
строителям и работни

кам предприятий строй
индустрии подго7овиться 
к госприемке, войти в 
нее не с пустыми рука
ми. И если госприемка в 
строительстве видится 
еще в перспективе, то 
для ряда промышленных 
предприятий Главтомск
строя она уже близка. 
Через четыре месяца 
ггосприемку пл(анируется 
ввести на заводе крупно
панельного домостроения 
И ряде других.

А П0КЯ1 — ведомствен
ный контроль. В тресте 
«Оргтехстрой» создает
ся целый отдел, на кото
рый возлагается инспек
ционный контроль ка
чества строительства,. 
продукции промышлен
ных предприятий.

Подготовка к ведомст
венному контролю велась 
еще в июле-августе. В 
нее вошли аттестация ра
бочих мест, инвентариза
ция технической доку
ментации.

А. АЛМАЗОВ.
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К о м м у н и с т — о р г а н и з а т о р  п е р е с т р о й к и

Ивлев в сторонку не отойдет
На домостроительном комбинате совет бригадиров действовал и в прошлой 

пятилетке. В условиях перестройки он стал играть еще большую роль. На за
седаниях подводятся итоги соревнования за неделю и среди формовщиков, и 
среди монтажников. Рассматриваются все проблемы, взаимные претензии. Здесь 
слово в первую очередь предоставляется бригадирам. И ведет совет тоже бри
гадир. В зале — начальники отделов, .цехов, управлений. Каждого могут св|)о- 
снть, что он думает предпринять в ответ на критику. Отговорки или пустые 
посулы не принимаются.

О с о б е н н о  «горячо» 
было в августе. За
вод лихорадило из-за 

плохого обеспечения цемен
том. Не отлажены связи с 
поставщиками, с цементны- 
.ми заводами в Яшкине и 
Топках. И тут мало было 
просто раскритиковать за
водских снабженцев.

— Напишем письмо от 
имени совета бригадиров,— 
вносится и принимается 
предложение.

На текущие дела взгляд 
тоже взыскательный.

— Когда наведете поря

док в пролете? — задается 
вопрос бригадирам БСУ-2, 
участка элементов добора 
цеха № 3. пролета № 3 це
ха № 1. Захламленность, 
нарушаются правила охра
ны труда.

В 10-м пролете не рабо
тает один из трех кранов, 
невозможно вывезти про
дукцию на склад.

— Предлагаем товари
щам Швецову, Панчишину 
разобраться и кран запу
стить. Записываем в реше
ние совета.

И так один вопрос за 
другим. А в начале следу
ющего заседания будет про
анализировано выполнение

В  к о м и с с и и  п а р т и й н о г о  к о н т р о л я  

п р и  о б к о м е  К П С С

Борьба с пьянством: 
усиливать вклад

Комиссия партийного контроля при обкоме КПСС 
проверила работу научных и учебных учреждений здраво
охранения областного центра, Томсклесурса по вы
полнению постановления ЦК КПСС «О мерах по пре
одолению пьянства и алкоголизма».

В научно-исследователь
ских институтах Томского 
научного центра АМН 
СССР и Томском медицин
ском институте разработаны 
комплексные планы, направ
ленные на реализацию по. 
становления ЦК КПСС. Они 
предусматривают утвержде
ние здорового образа жизни 
в трудовых коллективах, по
вышение эффективности ан. 
тиалкогольной пропаганды 
среди населения, научные 
исследования, оказание по
мощи практическому здра
воохранению.

В большинстве медицин, 
ских научных учреждений и 
в ТМИ повысилась требова
тельность к членам коллек
тивов, но овладение трез
веннической убежденностью 
идет пока медленно. Орга
низации общества борьбы за 
трезвость созданы повсеме
стно. но ни один из коллект 
тивов не объявил себя кол
лективом абсолютной трез
вости. Среди нарушителей 
трудовой дисциплины по 
причине пьянства есть меди
цинские работники, врачи. 
В НИИ психического здоро
вья, например, случаи про
гулов, появления на работе 
в нетрезвом виде не преда
ются широкой огласке, к 
виновным применяются не 
все формы воздействия. Ру
ководители институтов ред
ко привлекаются к партий
ной и дисциплинарной от
ветственности за попусти
тельство пьяницам. Имели 
место нарушений в хране
нии, учете и использовании 
спирта, спиртосодержащих 
препаратов, сильнодейству
ющих лекарственных
средств.

Противоалкогольная про
паганда и пропаганда здо
рового образа жизни ведутся 
сотрудниками всех институ
тов. Наиболее активно в 
ней участвуют работники ка
федры психиатрии ТМИ, 
НИИ психического здоровья. 
Однако в НИИ генетики, на 
некоторых кафедрах ТМИ 
эта работа поставлена ела. 
бо. Есть общие недостатки в 
пропагандистской деятельно
сти.

Особенно важной задачей 
является усиление научных 
исследований, направленных 
на п^одоление пьянства и 
алкоголизма, помощи прак
тическому здравоохранению. 
Определенные шаги здесь 
сделаны, но жизнь требует 
активизации научного поиска, 
повышения его эффективно
сти. В то же время еще не 
все институты, кафедры ак- 
тивно берутся за актуаль
ную тематику. Например, 
не проводится научно-ис
следовательская работа по 
влиянию алкоголя на онко
заболевания в НИИ онколо
гии. НИИ фармакологии по 
вопросам наркологии не 
связан с практическим здра
воохранением.

В Томсклесурсе поста
новление ЦК КПСС обсуж
дено на открытом партий
ном собрании, разработаны 
и утверждены меры по его 
выполнению. Продажа вин

но-водочных изделий в 1986 
году сократилась на 64,5 
процента. Если в 1985 году 
их доля в общем объеме то
варооборота составляла 18,5 
процента, то в 1986-м — 
6,2, в первом квартале 1987 
года — около 3 процентов.

Вместе с тем обеспечение 
населения лесозаготовитель
ных районов промьпиленны- 
ми и продовольственными 
товарами улучшается мед
ленно. Не принято исчерпы
вающих мер по восполнению 
дефицита, образовавшегося 
в товарообороте из-за сок
ращения продажи спиртного. 
Одновременно в общем това
рообороте постоянно снижа
ется доля товаров из де
централизованных источ
ников. ‘ Аналогичная картина 
с выпуском продукции соб
ственного изготовления. 
Для улучшения обеспечения 
лесозаготовителей мясными 
продуктами, восполнения 
товарооборота не в полной 
мере используются возмож
ности подсобных хозяйств. 
Если в 1985 году ими было 
произведено 109 тонн мяса, 
то в 1986-м — лишь 50. 
Меньше закуплено мяса у 
населения. Не удовлетворя
ются потребности в безалко
гольных напитках, соках, 
мороженом. Мало в прода
жу • поступает строительных 
материалов и изделий'.

Недооценка социальных 
последствий пьянства, стрем
ление в свое время выпол
нить план любой ценой, в 
том числе и за счет прода
жи винно-водочных изделий, 
привели к значительному 
росту самогоно- и брагова- 
рения в ряде населенных 
пунктов, обслуживаемых 
Томсклесурсом; В 1986 го
ду по управлению значи
тельно больше, чем в сред
нем по области, увеличи
лась продажа сахара. Осо
бенно заметное увеличение 
произошло по Асиновскому, 
Новотегульдетскому, Тогур- 
скому, Линевскому орсам.

Парторганизация Томск
лесурса слабо контролиру
ет деятельность админист
рации, не предъявляет дол
жной требовательности к 
)коммунис1там, руководите
лям за исполнение ими 
служебных обязанностей, 
партийных решений. Почти 
два года партийная органи
зация не анализировала вы
полнение мероприятий, на
меченных в свете требова
ний постановления ЦК 
КПСС.

Комиссия партийного 
контроля указала на вскры
тые в ходе проверки недо
статки. Потребовала от пар
тийных организаций науч
ных и учебных учреждений 
здравоохранения, Томск
лесурса принять меры по 
их устранению, поднять от
ветственность коммунистов, 
руководителей, трудовых 
коллективов за разрешение 
проблемы алкоголизма, нар
комании. Постоянно дер
жать под контролем ход вы
полнения постановления ЦК 
КПСС «О мерах по преодо
лению пьянства и алкого
лизма».

ПОШЛИ в ДЕЛО ОТХОДЫ
в кузнечном цехе ГПЗ-5 

запущена в работу уникаль
ная кузнечно-автоматичес
кая линия, не имеющая ана
логов в подшипниковой от
расли страны. Она смонти
рована специалистами и ра
бочими предприятия на ба
зе прессов горячей штам
повки. На новой поточной 
линии применена технология 
безоблойной штамповки, что 
позволило высвободить

пресс обрубки облоя и ис
пользовать его для калиб
ровки заготовок.

Уменьшился припуск на 
токарную обработку, появи
лась возможность получить 
более точную заготовку по 
наружному диаметру, значи- 
тельно уменьшился ее вес. 
Автор новшества— инженер- 
технолог Е. С. Митина.

Т. ПРОЦЮК.

записанного в протоколах.
Совет — орган коллеги

альный. Но, согласимся, и 
от его руководителя зависит 
немало. На ДСК, выбрав 
председателем совета брига
диров коммуниста Виталия 
Андреевича Ивлева, попали, 
что называется, в точку. 
Авторитет его — в прин
ципиальности и держится на 
самом простом и прочном 
фундаменте — собственной 
отличной работе.

Бригада формовщиков 
цеха № 3, которую воз
главляет В. А. Ивлев, по
стоянно занимает классные 
места в соревновании. Вот, 
скажем, и за неделю с 10

по. 15 августа за ней было 
первое место. План выпол
нен, достигнута наивысшая 
на этот раз по заводу 
комплектность — 87 про
центов.

За счет чего добивается 
бригада хороших показате
лей? Формовщики давно 
уже имеют свой арматур
ный участок. Не ждут со 
склада металл по заявке, 
идут, едут туда, привезят и 
готовят арматуру сами.

В прошлом году пролет 
давал 60, самое большее 65 
кубометров железобетона в 
сутки. А потребности боль
ше. Как увеличить выпуск? 
Цех старый, технология то

же. Реконструкцию только 
обещают.

— Посоветовались в 
бригаде, — рассказывает 
В. А. Ивлев, — много те
ряется времени при пере
сменках как у формовщиков, 
так и у транспортников (бе
тон завозится в цех на ма
шинах). Договорились сме
ны удлинить, меняться раз 
в сутки. Профком разре
шил, ведь количество рабо
чих часов за неделю не 
увеличилось. Для нас это 
выгодно со всех сторон. От
дых полноценнее — време
ни на него приходится 
больше, и выработка вырос
ла в полтора раза. Теперь 
мы за сутки даем 85— 90, 
до 100 кубометров железо
бетона.

'Но формовщики не хотят 
мириться с дедовской тех
нологией, сориентированной 
на ручной труд. Бригадир 
постоянно требует ускорить

реконструкцию их цеха. 
Реконструирован цех № 2, 
завершается реконструкция 
в цехе № 1, пора начинать 
и в цехе № 3. Но пока нет 
еще и документации. В. А. 
Ивлев выступил в многоти
ражной газете: «1988-й год 
на нашем заводе будет го
дом госприемки. И трудно 
представить себе, какая 
может быть госприемка, ес
ли технология — пятидеся
тых годов. Хотелось бы 
знать, что нового будет в 
технологии. Перспектива 
должна быть известна».

Наверное, за это неравно
душие Виталию Андрееви
чу и доверяют. Он избран в 
советы трудовых коллекти
вов цеха, завода, комбина
та и Главтомскстроя. Член 
президиума объединенного 
профкома ДСК и отраслево
го обкома профсоюза. И 
всюду проявляется его ак
тивная позиция.

Об Ивлеве и возглавляе
мом им коллективе можно 
рассказать много интересно
го. Вот хотя бы еще два 
штриха.

Накануне 40-летия Побе
ды коллектив включил в 
свой состав Героя Совет
ского Союза Феоктиста Ан
дреевича Трифонова. На 
его имя шел заработок и пе
речислялся в Фонд мира. 
Формовщики оставили Ге- 
роя-томича в своем составе 
навечно. Бригаде присвоено 
его имя. Более четырех ты
сяч рублей перечислено в 
Фонд мира за эти годы.

Уже несколько лет кол
лектив шефствует над 
группой ребят из детского 
дома № 9. И в этом проя
вился характер бригадира. К 
шефству призывались все 
бригады ДСК, многие нача
ли такую работу, но посте
пенно забыли о ней. Фор
мовщики цеха № 3 эти свя

зи укрепляют. Принимают 
участие в пионерских сбо
рах, в «голубых огоньках», 
новогодних праздниках. На 
свои премии купили для ре
бят проигрыватель, магни
тофон, шахматный столик.
Когда провожали в этом го
ду в лагерь, подарили мя
чи, другие спортивные при- Л, 
надлежности. ■

В середине августа шефы ' 
побывали в лагере. Ребята 
встретили радостно, усади
ли за чай, читали стихи, пе
ли песни. Не забыли и о 
социалистическом соревно
вании. Виталий Андреевич 
доложил: завоевано звание
«Лучшая бригада Глав
томскстроя».

...Заговорил как-то на < 
ДСК о председателе совета 
бригадиров. Услышал о нем 
очень точные, на ,мой 
взгляд, слова:

— Человек, на которого 
можно положиться. Есть 
ведь люди, которые хоро
ши, когда все гладко, а де
ло потруднее — они в сто
ронку. Ивлев в сторонку не 
отойдет.

В. новокшонов.
* * *

НА СНИМКЕ автора:
В. А. Ивлев.

'М а р ш р у т ы  с е в е р н о г о  н е б а

545 тысяч пассажиров перевезли в 
прошлом году авиаторы Колпашевского 
авиапредприятия. Это намного больше 
плана. Свой вклад в общее дело вносит и 
диспетчерская служба управления воздуш

ного движения. Отлично выполняет свои 
обязанности диспетчер Александр Алек
сандрович Семенец. В своей смене он один 
из лучших.

Фото А. Филиппова.
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ГИрантия надежности
Вот уже три зимы объек

ты Молчановского производ
ственного управления жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства работают стабильно, 
без аварийных ситуаций. Не 
было особых претензий и за 
минувший отопительный се
зон.

Главное в подготовке к 
зиме — это уложиться в 
график, чтобы с 15 сентяб
ря все объекты могли полу
чать тепло. На опыте трех 
зим мы убедились, что пра
вильнее приступать к этой 
работе сразу же после окон
чания отопительного сезона. 
И на этот раз уже в мае на
чали ремонт котельных. 
Всего в райцентре их 30, на 
балансе управления — три. 
В ремонте котельных участ
вуют сами кочегары: они хо
рошо знают свое хозяйство, 
им его эксплуатировать. 
Здесь нет текучести кадров, 
у рабочих неплохие заработ
ки. Все это стимулирует и 
бригадная форма организа
ции труда.

Что уже сделано? Особая 
забота работников нашего 
управления — теплотрассы 
и системы отопления. Тру
бами и запорной арматурой 
мы были обеспечены в до
статке. Материально-техни

ческое снабжение, как мы 
убедились, — одно из глав
ных условий в нормальной 
работе эксплуатационных 
служб. Поэтому заявки на 
ресурсы мы подаем зара
нее и своевременно выбира
ем все фонды. Кое-что из
готавливаем и своими сила
ми. Часть старых задвижек 
реставрируем, с этим отлич
но справляется слесарь А. А. 
Селивандер.

На балансе управления 
115 домов, из них 100 — с 
печным отоплением. Отре
монтировать 45 печей — де
ло непростое: нужны строи
тельные материалы, нужны 
и умельцы. Своих печников 
у нас нет, поэтому попроси
ли помощи у пенсионеров, 
понимающих толк в печах. 
Основной объем ремонта пе
чей выполнил наш надеж
ный помощник, мастер сво
его дела В. М. Котельников.

Что предстоит сделать? 
Нынче мы принимаем на 
баланс центральную газо
вую котельную, строительст
во которой ведет МПМК. 
Наладчикам помогают слеса
ри-ремонтники мастера Н. П. 
Проценко из нашего управ
ления. Запуск котельной, а 
для этого уже готов газо
провод, значительно улуч

шит теплоснабжение жилых 
домов и объектов соцкульт
быта центральной части Мол
чанова.

За оставшиеся дни пред
стоит проложить резервный 
водопровод для котельной в 
микрорайоне Степной. Вызы
вают тревогу водонапорнью 
башни на улицах Новой и 
Нагорной, они тоже не име
ют резервных источников. 
Для прокладки трасс, чтобы 
закольцевать существующие 
башни, нужны трубы диа
метром 100 мм. Поэтому, 
мы просим областное управ
ление жилищно-коммуналь
ного хозяйства помочь нам 
с поставкой таких труб. Се
годня из 7 источников водо
снабжения готовы и работа
ют щесть.

Многое в подготовке к 
зиме зависит и от самих 
жильцов. Посильное дело 
для них найдется — это ре
монт подъездов и подвалов, 
утепление дверей, окон.

На дворе уже осень. Ус
петь до холодов завершить 
оставшиеся работы — наша 
главная задача.

А. КУРМЫШОВ, 
начальник Модчанов- 
ского управления жи- 
лиЩно - коммунального 

хозяйства.

Минул год, когда на страницах нашей 
газеты появилась первая публикация, рас
сказывающая об уникальном промышлен
ном комплексе, положившем начало ин
дустриализации городского общепита. В 
ней шла речь о предстоящем вводе в экс
плуатацию первого блока — плодоовощ
ной базы. Она вступила в строй в наме
ченные сроки — в сентябре, — но с ог
ромным перечнем недоделок, которые до 
сих пор устраняются субподрядчиками.

Урок не пошел впрок. Все повторилось 
при сдаче второго блока — фабрики за
готовочной. За этот период пришлось по.' 
бывать на нескольких планерных совеща
ниях, которые Н. В. Волокитин, начальник 
С МУ-15 управления «Химстрой», пред
ставитель генподрядчика, почти всегда на
чинал так:

— К сожалению, и сегодня мы не мо
жем поставить знак равенства между на
шими словами и делами...

И далее шел анализ протокола преды
дущей планерки, в котором обязательно 
были расхождения между поручением 
субподрядчикам и их выполнением.
. Эта очередная августовская оператив
ка не была исключением. По графику «по
дошло» 38 поручений, и только на восем
надцати мини-объектах работы завершены. 
Выходит, двадцать будут перенесены на 
срок неопределенный, потому что план 
объемов работ разработан вплоть до сда
чи фабрики. И как субподрядчики — 
РСУ-46, РСУ-47, СУ-12, МСУ-74 и др.— 
будут наверстывать упущенное время, 
предположить трудно. Авральным мето
дом, как минувшей зимой: в три смены, 
все субботы и воскресенья?

Еще До сих пор, в самый канун сдачи 
объекта, ощущается несогласованность в 
действиях заказчика и генподрядчика! 
Каждый раз на этих деловых совещаниях 
они словно встречаются впервые: всплыва
ют такие вопросы, которые могли быть 
решены и год назад.,

— Где электроприводы, заказчик?
— Их нет.
— Но ведь в перечне замечаний по от

сутствующему оборудованию они указа
ны!

— Это не наш вопрос, мы им не зани
мались...

Аналогичные диалоги происходили и 
между другими «собеседниками» по раз
личным поводам: хладоснабжению, лифтам, 
насосам, сметам на облицовочные работы

и т. д. А до сдачи фабрики госкомиссии — 
считанные дни.

Директор промышленной, кухни Б. Н. 
Сидоров обеспокоен: уже пора приступать 
к изготовлению полуфабрикатов для 
школьных столовых, чистить картофель... 
Начало-то занятий нельзя перенести в 
«новые графики»!

Школы — важный, но далеко не един
ственный клиент фабрики. В сентябре, 
всем известно, население Томска увеличи
вается: возвращаются в вузы студенты, в 
техникумы — учащиеся, которые питают
ся в основном в столовых своих студго- 
родков. Этим предприятиям общественного 
питания в первую очередь необходима 
промьппленная основа, без которой в но
вых условиях хозяйствования они не смо
гут работать полноценно, творчески. Боль
ше продукции фабрики требуется и рабо
чим столовым, и новым кафе.

Около двадцати тысяч тонн полуфабри
катов необходимо всем предприятиям об
щепита, Но сегодня лишь четвертая часть' 
получает подготовленную продукцию, ос
тальное приходится обрабатывать на ме
сте и, как правило, вручную: далеко не
везде есть специальное оборудование, спо
собное выполнять те или иные операции.

За этой проблемой — ряд других: не
хватка и прогрессивного оборудования, и 
нелепый дефицит самых простых повар
ских инструментов, и отсутствие надлежа
щих производственных площадей, и дале
кая от научной организация рабочих мест.

Немало трудностей, но они будут пре
одолены с вводом фабрики, где уже уста
новлено современное вэфовское оборудо
вание, удивляющее послушной автомати
кой и механизацией.

Эта гигантская кухня практически 
доведена до высокой степени готовности. 
Остался последний, но самый 
решающий шаг перед сдачей объекта гос
комиссии. Но пока не все строители про
никлись этой ответственностью. Затрудня
юсь назвать хотя бы одного из субподряд
чиков, чью ударную работу можно было 
бы поставить всем в пример.

Но именно настрой на ударную .работу 
сегодня необходим. Чтобы после сентября 
не возвращаться на уже сданный объект 
и не разворачивать «новое» строительство, 
как это случилось в прошлом году после 
ввода плодоовощной' базы.

Т. ВАЛЕРЬБВА.

О В Ы Й  К О М Б А Й Н
С главного конвейера 

объединения «Рязеельмаш» 
сошла новинка — первые 
прицепные картофелеубо
рочные комбайны «КПК-3». 
Творческая группа конст
рукторов предприятия в со
дружестве с учеными на два 
года раньше планового сро
ка создала высокопроизво

дительную, надежную маши
ну. Оригинальный копа
ющий агрегат обеспечивает 
хорошую выборку клубней 
из рядков. Сохранность 
клубней от повреждений по
чти впятеро выше допусти
мой технологической нормы. 
Вдвое увеличен объем бун
кера.

И еще одно важное пре
имущество: отпала необхо
димость в рабочих, занятых 
переборкой клубней.

В нынешнем году рязан
ские комбайностроители от
правят на поля первую ты
сячу трехрядных машин.

(ТАСС).
Рязань.
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ПЛАНИРОВАТЬ В СТРАДУ
В настоящее время эф

фективность производства 
принято определять по ко
нечным результатам. В 
сельском хозяйстве — по 
количеству и качеству про
дукции растениеводства и 
животноводства. При этом 
необходимо учитывать спе
цифику села. Одновременно 
с уборкой урожая произво
дятся работы, обуславлива
ющие успех конечных ре
зультатов предстоящего хо
зяйственного года. Это и 
посев озимой ржи, и вспаш
ка зяби, и внесение удобре
ний. От своевременности и 
качественного выполнения 
этих работ зависит и рента
бельность сельскохозяйст
венного производства.

Традиционно мало внима
ния уделялось таким эконо
мическим показателям, как 
себестоимость и самоокупа
емость, которые необходимо 
учитывать при переходе на 
полный хозрасчет. При раз
работке агроприемов, обес
печивающих получение вы
соких и усто'йчивых урожа
ев, надо принимать во вни
мание специфику не только 
области, района, но даже 
конкретного участка в хо
зяйстве.

Примером могут быть 
особенности возделывания 
кукурузы в нашей области 
с 1955— 1956 годов (сред
непозднеспелые сорта с пе
риодом вегетации до 120 
дней). Передовой опыт пока
зал, что при соблюдении аг
ротехники можно получать 
до 400— 500 центнеров с 
гектара зеленой массы.

Результаты многолетнего 
экспериментального изуче
ния кукурузы, проведенные 
в Сибирском ботаническом 
саду при Томско-м госуни- 
верситете, позволили устано
вить некоторые биологиче
ские особенности этой куль
туры — в зависимости от 
специфики сибирских поч
венно-климатических усло
вий. ' Возделываемые в обла
сти сорта имеют 16 листь
ев. В благоприятных усло
виях каждый очередной 
лист образуется ч ей з 3 
дня, а в целом для образо
вания всех листьев требует
ся до 50 дней (даже на ро
дине кукурузы в Мексико- 
Сити, в. Америке). Кукуру
за очень чувствительна к 
температурному режиму в 
начале вегетации. Пониже
ние температуры на 2 гра
дуса задерживает рост и

развитие растения на 12— 
18 дней. (Нечто подобное 
произошло в июне этого 
года).

Данными анализа уста
новлено, что при уборке 
кукурузы с початками мо
лочной и начала восковой 
спелости в растениях содер
жалось 12 процентов белка 
и 75 — углеводов, в том 
числе в початках — до 50 
процентов. При уборке ку
курузы в фазу выметыва
ния султанов в надземной 
массе содержалось белка — 
3 и углеводов — 25, влаги 
— до 80— 92 процентов.

В последнее десятилетие 
в совхозах и колхозах обла
сти кукурузу стали возде
лывать узкорядно с между
рядьями 30 сантиметров и 
повышенной нормой высева 
до 70 килограммов семян на 
гектар. Это привело к удо
рожанию себестоимости про
изводства одного центнера 
кормовых единиц до 21 
рубля (в 1983 г.), а также 
повышенной влажности си
лоса до 80— 86 процентов. 
Загущение посевов кукуру
зы приводит ‘.к взаимному 
затенению ц угнетению рас
тений, недостатку питания. 
В связи с этим листья рас

полагаются вертикально, 
почти параллельно солнеч
ным лучам, что ведет к
снижению интенсивности
фотосинтеза, к замедлению
роста и развития растений. 
В результате даже в теп
лые годы кукуруза заготав
ливалась на силос с содер
жанием влаги 80— 86 про
центов.

Кукуруза — культура
пропашная, высевать ее
нужно широкорядно с меж
дурядьями 60 сантиметров 
и нормой высева 45— 50
килограммов на гектар. Эко
номически выгоднее высе
вать ее с подсолнечником, 
но не смешанным способом, 
а кулисно, как это практи
куется на Нарымской гос- 
селекстанции. Можно высе
вать кукурузу в продольном 
направлении, а подсолнеч
ник — поперек. При таком 
способе посева растения 
подсолнечника защищают 
растения кукурузы от дей
ствия поздних весенних и 
ранних осенних заморозков. 
И об этом следует поду
мать именно в страду..- 
Нынче из общей' массы за
готавливаемых кормов не
обходимо заложить силоса 
49 процентов. Для сниже

ния влаги целесообразнее 
кукурузу силосовать в сме
си с овсяной соломой в ви
де мзки.

При закладке силоса на
до особое внимание обра
тить на класс качества. В 
1986 году качество силоса, 
заготовленного в совхозах и 
колхозах области, было ни
же рекомендуемого. Так, в 
одном килограмме силоса в 
среднем было 0,17 кормо
вой единицы, наименьшее— 
0,11 и максимальное — до 
0,22 кормовой единицы. Это 
доказывает возможность по
лучения силоса высокого
качества и в условиях об
ласти. 'Уборку кукурузы на 
силос следует проводить в 
быстрые сроки, учитывая, 
что с наступлением ранних 
осенних заморозков можно 
потерять весь урожай.

В связи с предоставлени
ем хозяйствам права на са
мостоятельность целесооб
разно предварительное пла- 
нирование проводить одно
временно с уборкой урожая. 
Следует при этом учиты
вать, что в общих затратах 
на сельскохозяйственное 
производство на корма ухо
дит 40 процентов. .

Предварительное плани-

:к'

4

рование в августе-сен
тябре структуры заготовки 
кормов на 1988— 1989 го
ды позволит учесть положи
тельные и отрицательные 
стороны кормопроизводства 
этого года. Сейчас легче 
учесть ошибки и принять 
меры, обеспечивающие по-  ̂
лучение высокого урожая i 
кормовых культур, позабо
титься о семенах более пер
спективных кормовых
культур, о внесении удобре
ний и зяблевой вспашке.

В условиях области для 
получения надоя до 4.000 
килограммов молока от ко- ‘ 
ровы в год необходимо в 
хозяйствах заготовить каче
ственных кормов: сена —
15, сенажа — более 24, си
лоса — 49, корнеплодов — 
до 7 и концентратов (тра
вяной витаминной муки) — 
до 5 процентов. Корма на 
1988— 1989 годы следует 
запланировать агромеропри
ятиями уже сейчас, с этой 
осени. Кстати, себестои- , 
мость производства зеленых Ij 
кормов у нас самая деше- я" 
вая: один центнер кормовых 
'единиц — 5 рубр 60 коп. Од
нако именно с осени же 
надо запланировать и агро
мероприятия для полного 
обеспечения зеленого кон
вейера будущего года.

С. РЫБАКОВА,
кандидат биологиче

ских наук.
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Ждем энтузиастов и заказы
Томский центр научно-технического творчества молодежи «Поиск»

н а ч и н а е т  с в о ю  д е я т е л ь н о с т ь
в  конце шестидесятых— 

начале семидесятых годов 
в различных городах страны 
на энтузиазме молодежи 
возникли и действовали 
внедренческие фирмы, та
кие, как «Факел» в Ново
сибирске, «Сибиряк» в Ир
кутске, «Искра» в Томске. 
Все они закрыты, так как 
не были, решены вопросы 
финансирования выполнен
ных во внеурочное время 
работ. Новая система хо
зяйствования позволяет ор
ганизациям оплачивать в 
установленном порядке ин
женерную работу, выпол
ненную в свободное от ос
новной деятельности время.

Сейчас в стране создана 
единая общегосударственная 
система научно-технического 
творчества молодежи, она 
призвана устранить барьеры 
на пути новаторов, помочЫ мо
лодежи найти свое место в 
ускорении внедрения ново

го. Основные органы сис
темы НТТМ — советы: об
ластной, городские, район
ные, отраслевые, советы 
предприятий и организаций. 
Это — общественно-государ
ственные органы, у них ши
рокие полномочия и обя
занности.

Непосредственную работу 
по осуществлению разрабо
ток и их внедрению в про- 
иЗ|ВОДство будут осуществ
лять хозрасчетные центры 
НТТМ и формируемые ими 
творческие молодежные кол
лективы.

По решению ЦК ВЛКСМ 
г. Томск получил право со
здания такого центра. Сов
местным постановлением 
горисполкома и бюро гор
кома ВЛКСМ в Томске со
здан городской центр науч
но-технического творчества 
молодежи «Поиск».

Центр имеет право юри
дического лица, свой устав.

расчетный счет в банке, 
ему выделен штатный ап
парат управления, предна
значенный исключительно 
для обеспечения хоздого
ворных работ.

Центру, на основе хо
зяйственного расчета, раз
решена следующая дея
тельность: заключение до
говоров с предприятиями и 
организациями на проведе
ние научно-исследователь
ских и внедренческих работ 
по созданию машин, прибо
ров, механизмов, средств 
технологического и про
граммного обеспечения про
цессов производства, проек
тированию объектов произ
водственного и социально
культурного Назначения.

Для осуществления работ, 
обусловленных договорами, 
центр создает творческие 
молодежные коллективы на 
основе добровольной дея
тельности молодежи в сво
бодное от основной работы

или учебы время, причем 
такая работа не считается 
работой по совместительст
ву. С членами творческого 
коллектива центр заключа
ет договор. Размер оплаты 
определяется, либо исходя 
из отраслевых нормативов 
фонда заработной платы, 
либо по калькуляции на 
аналогичные научно-иссле
довательские и опытно-кон
структорские работы. Зара
боток внутри коллектива 
распределяется в соответст
вии с коэффициентом тру
дового участия.

В начальной стадии ра
боты оплата расходов по 
договорам идет за счет кре
дита Госбанка, затем у 
центра образуется свой 
фонд за счет прибыли. Пос
ле приемки работы заказчи
ки оплачивают работу цент
ра. Материально-техничес
кое обеспечение центра 
осуществляют заказчики. 
Многое здесь будет зави

сеть от инициативы и пред
приимчивости самих твор
ческих коллективов.

Сейчас у Томского цент
ра НТТМ «Поиск» время 
становления. Центр нужда
ется в квалифицированных 
кадрах, знакомых со специ
фикой работы НИИ и КБ 
(возраст не ограничен). Ос
новная деятельность центра 
начнется 1 января 1988 го
да. А  сейчас самое время 
формировать «портфель» 
заказов и создавать творче
ские группы разработчиков.

Если вы можете предло
жить свои услуги в созда
нии новой технической раз
работки или выступить в 
качестве заказчика необхо
димой вашей организации 
разработки, звоните в гор
ком ВЛКСМ по телефону 
2-23-54.

В. ЕСКЕ, 
директор центра НТТМ 

«Поиск».

П и с ь м а

с  к о м м е н т а р и е м

БЫТЬ
ХОЗЯЕВАМИ
Неприятно за тех лю

дей, кто живет в госу
дарственных домах и 
равнодушен к беспорядку 
на лестничных площад
ках, возле дома. Пора 
кончать с иждивенчест
вом. Жаль, что нет пра
вительственного поста
новления, которое обязы
вало бы жильцов самим 
наводить порядок. Но 
йедь можно горисполкому 
принять соответствующее 
рещение на этот счет. 
Тогда люди будут боль
ше ценить свой труд, за
ботиться о чистоте и 
уюте.

3. АНДРЕЕВА.
г. Томск.

Считаю, что нужно из
дать решение о добросо
вестном содержании
жильцами не только 
квартир, но и подвалов 
домов. Контроля за ними 
нет никакого, они угро
жают жильцам: здесь
разводят пушных зверей, 
их наводнили крысы и 
мыши.

Г. НЕВЕРОВА.

От редакции. В качест
ве комментария к пись
мам читателей мы публи
куем решение Томского 
горисполкома «Об орга
низации дежурств обще-, 
ственности и населения 
г. Томска во дворах и 
подъездах жилых домов», 
принятое 14 июля ны
нешнего года.

Для каждого дома (по 
подъездам) необходимо 
разработать графики де
журств с привлечением 
пенсионеров, домохозяек 
и работающих граждан, В 
дневное время—с 9.00 до 
18.00, в вечернее — с 
18.00 до 23.00. Графики 
дежурств вывесить во 
всех подъездах. Нарукав
ные повязки «Дщкурный» 
долясны изготовить
ПЖРУ, жилищные орга
ны предприятий и орга
низаций, а участковые 
инспектора, оперуполно
моченные уголовного ро
зыска совместно с жи
лищными органами — 
проинструктировать де
журных, обеспечить но
мерами телефонов дис
петчерских пунктов, об
щественных пунктов рх- 
раны порядка, райотде
лов милиции. Необходи
мо завершить образова
ние домовых комитетов, 
которые возглавили бы 
наиболее активные об- 
щественинки, организо
вать их инструктаж и 
обмен опытом.

Райисполкомы и ПЖРТ 
составят графики и вы
полнят работы по наве
дению порядка в чердач
ных и подвальных поме
щениях, которые должны 
быть всегда ракрыты. В 
течение нынешнего года 
предстоит разработать и 
утвердить техническую 
документацию на изготов
ление и монтаж специ
альных устройств для 
закрывания дверей и 
подъездов жилых домов 
с  учетом использования 
их в'- комплексе с элект
розамками.

Только общими усили
ями можно сохранить 
ж ^ ой  фонд, содерисать 
подъезды жилых домов, 
дворовые территории в 
порядке, воспитывать в 
яснтелях культуру социа
листического общежития.

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

Будущее С Т Э М о в
О т в е т  Т о м с к о г о  ] г о р к о м а  В Л К С М  н а  с т а т ь ю  « Д и а л о г и  с  

п р и с т р а с т и е м »  (1 9  а п р е л я  1 9 8 7  г о д а ] .

Мы не можем согласить
ся с з̂ 1явлением редакции о 
прохладном отношении к 
студенческим театрам эст
радных миниатюр со сторо
ны горкома ВЛКСМ.

13 лет назад горком 
ВЛКСМ поддержал инициа
тиву группы энтузиастов о 
проведении конкурса
СТЭМов, и с тех пор он 
является одним из самых 
любимых праздников сту
денческой молодежи. Во 
многом только существова
ние конкурса позволяет в 
нашем городе иметь такое 
представительство театров и 
поддерживать широкое вни
мание к этому жанру.

В последние годы горком, 
обком ВЛКСМ немало дела
ют для организации выступ
лений театров за предела
ми Томска, что обогащает 
коллективы опытом, позво
ляет сравнить свой творчес
кий потенциал в конкурс
ной борьбе с лучшими 
СТЭМами страны. Только 
в этом году шесть коллек
тивов приняли участие в зо
нальных турнирах Всесоюз
ного конкурса СТЭМов в 
Волгограде, Хабаровске, 
Алма-Ате, где продемонст
рировали неплохой уровень 
мастерства, а СТЭМы 
«Граммофон» (ТИАСУР) и 
«Гротеск». (ТГУ) стали лау
реатами.

Последние встречи
СТЭМов показали, что поло
жение конкурса несовер
шенно. Постоянно ведутся 
неконструктивные дебаты об 
авторстве, новизне прог
рамм, о темах.

Поэтому горком ВЛКСМ 
предложил внести измене
ния в положение. Но, к со
жалению, предложение
ГК ВЛКСМ поддержки у 
коллективов театров не на
шло. Дальше разговоров де
ло не пошло, а горком 
ВЛКСМ не довел начатое

до конца. После проведения 
XIII конкурса объединен
ными усилиями театров вы
работан проект нового поло
жения о конкурсе СТЭМов.

Горком ВЛКСМ планиру
ет провести во всех вузах 
широкое обсуждение проек
та положения в ходе обще
городской студенческой дне- 
куссии. Эта дискуссия обсу
дит все острые моменты 
студенческой жизни, в ходе 
ее будет выработана прог
рамма действий вузовского 
комсомола, которая станет 
ориентиром в творчестве те
атров на ближайшие годы. 
Сама же программа будет 
утверждена на предстоя
щем пленуме горкома 
ВЛКСМ 5 декабря.

Большинство театров по- 
настоящему работает толь
ко в период подготовки кон
курсов. Поэтому нередко в 
конкурсных выступлениях 
встречаются «сырые» и «не- 
обкатанные» программы. 
Оргкомитет конкурса, гор
ком ВЛКСМ будут, во-пер
вых, добиваться выполнения 
каждым театром положения 
конкурса — о трех обяза
тельных показах представ^ 
ляемой на конкурс програм
мы в студенческой аудито
рии. Во-вторых, мы плани
руем значительно расши
рить состав отборочной 
комиссии, включив в нее 
представителей всех теат
ров, и дать ей' право окон
чательного решения о до
пуске программы на кон
курс. Особо необходимо ос
тановиться на вопросе о 
членах жюри. Театры ак
тивно участвовали в форми
ровании его состава, а в 
итоге членов жюри (тт. Но
вицкий, Жуков, Ямполь
ский, Яворский и др.) в 
статье «Диалоги с прист
растием...» обвиняют во 
всех бедах СТЭМов.

Конечно, гораздо проще

обвинить квалифицирован
ных специалистов этого 
жанра (лучше в городе 
просто нет) в собственных 
неудачах, чем критически 
оценивать свое творчество.

Вместе с тем главная бе
да комсомольских комите
тов вузов в том, что они 
оказывают незначительное 
влияние на творчество те
атров, не являются соци
альным заказчиком. Горком 
ВЛКСМ решил, что каждая 
новая программа СТЭМов 
получит компетентную оцен
ку, для чего будут исполь
зованы как средства массо
вой информации, так и кол
лективные обсуждения в 
студенческой аудитории. 
Эта работа поручена члену 
горкома ВЛКСМ Л. Гарипо
вой— студентке университе
та. СТЭМы будут привле
каться к культурной жизни 
города и вузов. Горком 
ВЛКСМ нацеливает театры 
стать организаторами, пос
тановщиками, режиссерами 
молодежных праздников и 
программ. Примером такой 
работы может служить 
участие СТЭМов «Граммо-

?он», «Шкрабы», «Бони- 
ас» в городском водно
спортивном празднике на 

Сенной курье, посвящен
ном Дню советской моло
дежи. Мы предлагаем объе
динить все творческие кол
лективы, создав городской 
центр любительских объеди
нений при горкоме ВЛКСМ.

Трудностей и проблем в 
стэмовском движении
много, но мы уверены: обо
юдная заинтересованность 
комитетов ВЛКСМ и теат
ров позволит занять дви
жению СТЭМов достойное 
место в обновлении нашей 
жизни, реформе высшей 
школы.

Е. ПИВНЕВ, 
первый секретарь Том
ского горкома ВЛКСМ.

З а м е т к и  ю р и с т а

ЗА ЧТО ТАКИЕ ЛЬГОТЫ?
Уроженец Кривошеив- 

ского района А. С. Востров 
после демобилизации из ар
мии в 1947 году не захотел 
проявить себя на трудовом 
фронте. За истекшие сорок 
лет жизни «на гражданке» 
у него не накопилось и два
дцати лет стажа.

Ярче, чем в тРУДе, Вост
ров раскрылся на другом 
попрцще —  в пьянстве и 
совершении преступлений. 
Начал с мелкого хулиганст
ва. Сохранился .документ о 
его разнузданном поведе
нии в нетрезвом состоянии 
летом 1952 года в столовой 
ГПЗ-5 и последовавшем за
тем аресте на 10 суток. В 
крнце того же года он был 
арестован уже в качестве 
обвиняемого в злостном ху
лиганстве.

В течение тридцати пяти 
лет после первого знаком
ства с законом, Востров 
семь раз привлекался к 
условной ответственности 
пь обвинению в умышлен
ных преступлениях. По 
приговорам народных су
дов Кривошеинского райо
на̂  Ленинского района го
рода Томска, нескольких 
районов Алтайского края 
он отбыл в местах лишения 
свободы в общей сложности 
около 19 лет.

Жертвами его чаще бы
ли женщины, имевшие не- 

, осторожность искать в нем 
опору. Так в 1965 году он 
ранил ножом сожительни
цу. Итог — четыре года в 
колонии строгого режима.

После небольшого пере
рыва злобный пьяница 
опять за колючей проволо^ 
кой: в 1972 году в поселке 
Шипуново Алтайского края 
он убил жену. Смягчаю
щих обстоятельств не на- 
шлош,,, именно поэтому на

казание было строгим.
Отбыв назначенный срок 

«от звонка до звонка», Во
стров в 1982 году прибыл 
на жительство в Томск. 
Приютила его женщина, 
включившаяся с ним в пе
реписку в то время, когда 
он находился в местах ли
шения свободы. Душевной 
щедростью Варвара Андре
евна сродни героине филь
ма В. М. Шукшина «Кали
на красная». Та и другая 
вызывают изумление и од
новременно глубокое ува
жение. Есть отчего: на се
редине десятилетнего срока 
Варвара Андреевна приеха
ла к Вострову в колонию и 
согласилась стать его женой 
в надежде, что он изменит
ся, образумится.

Но алкоголик-хулиган не 
из тех, кто понимает доб
рые чувства: Вострова не 
исправили даже шесть су
димостей. В августе 1986 
года вновь дала о себе 
знать повадка насильника 
— с ножом в руке он уг
рожал, опять-таки убийст
вом, новой супруге.

В этот раз Востров, тем 
не менее, остался на свобо
де, и только потому, что 
Кировский народный суд 
принял во внимание состо
яние его здоровья: после
оглашения приговора вра
чебная комиссия признала 
Вострова инвалидом 2-й 
группы по общему заболе
ванию. Кстати, к инвалид
ности Востров пришел е 
результате осложнения бо
лезни хроническим алкого
лизмом.

Итак, перед нами алко
голик и рецидивист, в воз
расте 63 лет лишившийся 
трудоспособности. В таком 
положении, казалось бы, 
остается одно — noaaj:ftTb-

ся на людскую доброту 
(ведь жена даже после уг
роз в ее адрес не отверну
лась от него).

Что касается пенсии, то 
и она Вострову назначена. 
В сумме 79 рублей в ме
сяц пожизненно. Может 
быть, кто-то. из читателей 
выразит сомнение: не вели
ковата ли пенсия для че
ловека с такой биографи
ей? И будет прав в своих 
сомнениях.

Пенсия в размерах, со
ответствующих его незначи
тельному трудовому стажу, 
Вострова не устраивала. И 
он добился большей, пред
ставив по месту работы — 
в Томское трамвайно-трол
лейбусное управление— и в 
отдел социального обеспе
чения Советского райис
полкома г. Томска трудо
вую книжку с подложными 
записями.

Жульничество с трудо
вой книжкой Востров со
вершил через две недели 
после того, как выслушал 
приговор Кировского район
ного народного суда об ус
ловном лишении свободы с 
испытательным сроком. С 
помощью подлога в трудо
вой книжке Востров обра
тил в свою пользу даже 
факты заключения в местах 
лишения свободы. Ему уда
лось, например, заполу
чить в трудовой книжке 
записи о пребывании в шта
те Ергайского леспромхоза 
в те периоды, когда он... 
отбывал наказание в ис
правительных колониях по 
приговорам КривсЬюинско- 
го районного народного су
да от 16 января 1953 года 
и 9 февраля 1956 года.

Членам комиссии по на
значению пенсий Советско- 

. го рййсоОцса . быцо б ч  не

трудно своевременно обна
ружить обман, если бы они 
были чуть строже при оз
накомлении с документами 
о назначении пенсии Вост
рову. Почему их не насто
рожило наличие у него 
двух трудовых книжек? Не 
смутило состояние первой 
из них — следы подчист
ки, строки, замазанные 
чернилами? Впрочем, в от
дельных сомнительных слу
чаях комиссия отказалась 
зачесть в стаж Вострову 
тот или иной период, но 
продолжала «наскребать» 
Стаж претенденту на денеж
ное содержание, вместо того 
чтобы обратиться за кон
сультацией к юристам.

Вырвав обманом пенсию 
в повышенном размере, ре
цидивист Востров теперь 
дожидается благоустроен
ной квартиры. Некоторые 
шансы добиться этого бла
га у него имеются, ведь он 
состоит на учете по списку 
участников Великой Отече
ственной войны в KnftOB- 
ском райисполкоме, в ко
торый включен по заявле
нию, поданному Востровым 
12 октября 1982 года — 
через три месяца после от
бытия наказания за убий
ство. После того, как име
нем РСФСР народные су
дьи не единожды объявля
ли его преступником, Вост
ров не постеснялся обра
титься к народным же из
бранникам, депутатам рай
онного Совета, с просьбой о 
предоставлении квартиры 
как участнику войны.

И в 1985 году Востров не 
дрогнул, принимая из рук 
военного комиссара орден 
Отечественной войны, пола
гая, что сохранил моральное 
право отмечать годовщину 
Победы наравне с другими

Е Ж М У Н В Р О Д Н В Я

ПРОТИВ ЯДЕРНОИ УГРОЗЫ
Как важный шаг в борьбе народов планеты за ликви

дацию ядеряой угрозы расценивается повсюду в мире 
проходящая в Нью-Йорке Международная конференция 
по взаимосвязи между разоружением и развитием. Пе
чать, радио, телевидение всех континентов подчеркивают, 
что от разоружения во имя развития вьшгрывают как 
развитые, так и развивающиеся государства.

ВАРШАВА. Большое вни
мание конференции уделя
ют польские газеты. «Воен
ным и политическим кон
фронтациям необходимо про
тивопоставить доверие и со
трудничество» — призыва
ет орган ЦК ПОРП «Трибу
на люду». Реалии ядерно- 
космического века. . подчер
кивает газета, настоятельно 
диктуют выбор в пользу ра
зоружения, развития, безъ
ядерного ненасильственного 
мира.

БЕЛГРАД, Высоко оце- 
нивагет предложения, выдви
нутые на конференции в 
Нью-Йорке Советским Сою

зом и другими социалистиче
скими странами, югослав
ская печать. «Путь к реше
нию мировых экономических 
проблем, — подчёркивает 
белградская «Политика», — 
Москва видит в разоруже
нии и направлении высвобо
дившихся таким образом 
огромных средств в разви
тие, строительство и сотруд
ничество».

ДЕЛИ. Советскому Сою
зу хорошо понятны озабо- 
ченнцсть и тревога разви
вающихся стран в связи с 
неблагополучной, по суще
ству кризисной ситуацией.

сложившейся в мировой эко
номике, констатирует индий
ская газета «Патриот».

ЛАГОС. Конференция пре
доставляет человечеству 
уникальную возможность 
исследовать пути отказа от 
производства оружия в поль
зу решения проблем ликви
дации отсталости, говорится 
в комментарии информаци
онного агейтства Нигерии 
(НАН). Ежегодные военные 
расходы планеты, подчерки
вает НАН, достигли трил
лиона долларов. Это в 25 
раз больше, чем вся помощь 
молодым государствам на 
нужды развития. Средств, 
которые в течение часа тра
тятся на подготовку к вой
не, хватило бы на прививки 
3,5 млн. детей. Именно 
столько детей ежегодно уби
рает от болезней, которые 
можно предотвратить.

В Китае, благодаря принятым в послед
ние годы организационным мерам, укре
пилась база научных исследований, возрос 
уровень технической оснащенности народ
ного хозяйства.

За годы шестой китайской пятилетки 
(1981 — 1985 гг.) в различных отраслях
экономики было внедрено в общей слож
ности около 35 тысяч научных разработок,

в  м и р е

п о п р а н н ы х  п р а в

изобретений и технических усовершенство- 
в&ннй

НА СНИМКЕ; приборы для ультразву
ковой диагностики выпускаются на заводе 
Фуцзян в провинции Сычуань. 70 процен
тов больниц н исследовательских институ
тов в стране уже имеет такое оборудова-

.  „.г.Фото Сииьхуа—ТАСС.

А м е р и к а

под электронным

фронтовиками. Комиссар 
Кировского райвоенкомата 
не знал, видимо, о судимо
стях награждаемого, в про
тивном случае наверняка 
запросил бы разъяснения, 
как поступить по отношению 
к участнику войны, запят
навшему звание ветерана не
однократными преступления
ми.

Бережное, заботливое от
ношение к фронтовикам за
креплено в законодатель- 
йых актах; Но, обсуждая си
туацию вокруг Вострова, хо
телось бы напомнить сле
дующее. По смыслу Указов 
об амнистиях, издававшихся 
в периоды пребывания Во
строва в местах лишения сво
боды, участник войны, осуж
денный за преступление, по
лучает прощение только 
один раз. Так было и с Во
стровым. В 1953 году он, 
осужденный за злостное ху
лиганство, вышел на свобо
ду досрочно. в соответствии 
с Указом. В дальнейшем ам
нистии на него не распро
странялись. Не составила ис
ключения и амнистия 1975 
года в ознаменование 30-ле- 
тия Победы.

Очень непростой вопрос 
— об облике и правовом по
ложении фронтовика, изме
нившего мечтам и надеждам 
однополчан, в том числе и 
тех, кому не посчастливи
лось вернуться домой. 
Предлагая читателям эти 
строки, написанные с болью 
в сердце, не могу предста
вить себе, что, скажем, 
пионеры, желая выразить 
благодарность и признатель
ность фронтовикам, посеща
ют, наряду с другими, А. С. 
Вострова и преподносят ему 
цветы...

Б. ИБРАГИМОВ, 
юрц|}т, нешт. корр.

Не так давно в Соединенных Штатах 
произошел такой случай. Директор нью- 
йоркского издательства «Пантеон букс» 
Андре Шиффрин решил проверить, на
сколько справедливы сообщения о сущест
вовании электронных досье на американ
цев. Он написал письмо в Федеральное 
бюро расследований и попросил выслать 
ему досье... на самого себя. Друзья вос
приняли это как милую шутку. В самом 
деле, какие могут быть отношения между 
сыскным ведомством и известным амери
канским публицистом?

Оказалось, не только могут быть, но и 
есть. По почте на адрес Шиффрина при
шел объемистый пакет. Вскрыв его, дирек
тор обнаружил, что был объектом при
стального наблюдения... со школьной 
скамьи.

По, оценкам печати, в США ведется не
отступная слежка за миллионами граждан 
страны. Практика далеко не новая. Еще в 
июне 1917 года президент США Вудро 
Вильсон подписал закон о шпионаже, ко
торый формально был направлен против 
деятельности германских агентов, а на де
ле стал орудием подавления инакомысля
щих. На основании этого закона были за
крыты многие газеты и журналы, в тюрь
мы без предъявления обвинений брошены 
тысячи американцев.

С тех пор формы и методы ведения 
слежки усовершенствовались. Уже в 1956 
году в архивах ФБР содержалась картоте
ка, включавшая самую разнообразную ин
формацию и отпечатки пальцев 
141.231:733 американцев. Из них только 
20 процентов были в той или иной степени 
связаны с правонарушениями, остальные 
же, то есть свыше 112 миллионов чело
век, чуть ли не половина населения США, 
попали под «колпак» ФБР как «неблаго
надежные» и «инакомыслящие».

И сегодня американцам небезопасно от
стаивать свои убеждения. Так, по данным 
бюро технологических оценок, на сегод
няшний день в электронной памяти компь
ютеров в штаб-квартире ФБР находится 
jBbime 80 миллионов досье, или на каждо
го третьего американца. В 36 федераль
ных управлениях или ведомствах амери
канского правительства действуют 85 
компьютерных систем, позволяющих день 
за днем обновлять досье на 114 миллио
нов американцев и иностранных граждан.

Кроме того, действует густая сеть 
служб, осуществляющих слежку за амери

канцами, прикрываемую соображениями 
«национальной безопасности». Это — 
службы Пентагона, агентства националь
ной безопасности, ЦРУ, разведыватель
ные органы дипломатического ведомства и 
других учреждений.

В последнее время федеральное бюро 
расследований значительно расширило на
циональный компьютерный банк памяти и 
усилило координацию деятельности поли
цейских органов. Как недавно сообщила 
газета «Нью-Йорк тайме», американская 
охранка сможет теперь подключаться к 
компьютерам бюро внутренних доходов, 
службы иммиграции и натурализации, пас
портного отдела государственного депар
тамента и других правительственных ве
домств с целью создать центральный 
пульт по обмену информацией на всех 
«подозреваемых».

Особый размах кампания «внутреннего 
шпионажа» получила в период правления 
администрации Рейгана, которая упрочила 
«правовую базу», подводимую под подоб
ные преследования. В частности, в октяб
ре 1984 года президент подписал пакет 
реакционных законопроектов «по контро
лю над преступностью». Среди наиболее 
одиозных положений — разрешение на 
так называемое «превентивное заключе
ние», позволяющее судье держать обвиня
емого в тюрьме до суда, если это лицо 
считают «опасным». Практически на осно
вании этого разрешения власти получили 
возможность бросать в тюрьмы без суда 
организаторов и участников мирных де
монстраций и других акций протеста. 
Только в конце 1986 — начале 1987 года 
было арестовано или подвергнуто штрафу 
свыше 600 человек за участие в акциях 
протеста против гонки вооружений.

В этот же период с благословения пре
зидента был учрежден специальный суд, 
который санкционировал установку под
слушивающих устройств и другой техники 
электронного наблюдения.

Если во времена Маккарти американцев 
травили за то, что они поддерживали ан
тифашистские организации и требовали 
запретить атомную бомбу, то сейчас их 
травят за то, что они обличают зверства 
сальвадорской военщины, клеймят позо
ром необъявленную войну Вашингтона 
против суверенной Никарагуа и борются 
за ядерное разоружение.

М, КОЛЕСНИЧЕНКО.

Ю А Р :  победа шахтеров
ХАРАРЕ. в  Южно-Афри

канской Республике завер
шилась общенациональная 
забастовка горняков. Руко
водители их национального 
профсоюза призвали басту
ющих вернуться на рабочие 
места после того, как вла
дельцы горнорудных пред
приятий ЮАР пошли на оп
ределенные уступки. Шах
теры требовали увеличения 
заработной платы, улучше
ния условий труда, прекра

щения дискриминации на 
производстве.

Надо отметить, что мно
гие из требований бастую- 
1ЦИХ не были выполнены. 
Среднемесячная зарплата 
шахт£ров-африканцев по- 
прежнему будет составлять 
только треть от того, что 
получают работающие вме
сте с ними белые. Не уда
лось горнякам добиться и 
увеличения ежегодного от
пуска.

И все Ще генеральный

секретарь Национального 
союза горняков ЮАР Сирил 
Рамафоза назвал закончив
шуюся забастовку «победой 
шахтеров». Наша борьба,оп
рокинула все их представ
ления о нашем профсоюзе, 
заставила считаться с нами. 
По словам Рамафозы, за
кончившаяся забастовка ста
ла лишь частью широкой 
борьбы, которую южноаф
риканские горняки буду? 
продолжать в отношениях с 
хозяевами шахт. I

I
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Заключительный
конкурсны й
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Наш корреспондент поп
росил заместителя предсе
дателя Госкино РСФСР 
А. И. Проценко рассказать 
об этом смотре.

— Прежде всего,— сказал 
Анатолий Иванович,—смотр 
проводится в целях широ
кой пропаганды' средствами 
кино социально-экономичес
кой политики КПСС, дости
жений трудовых коллекти
вов и передовиков социа
листического соревнования в 
реализации решений XXVII 
съезда КПСС. И, конечно 
же, смотр повышает твор
ческую активность деяте
лей киноискусства в созда
нии высокохудожественных 
произведений об ускорен
ном развитии производи
тельных сил Сибири и 
Дальнего Востока.

Учредители см отра - 
ВЦСПС, Госкино РСФСР и 
Союз кинематографистов 
СССР. На заключительном 
этапе смотра в Томске бу
дут представлены 12 кино
студий страны, в том числе 
работы кинодокументалис
тов Азербайджана, Литвы и 
Таджикистана. Такой смотр 
проводится в третий раз.

два предыдущих были в 
Красноярске и Хабаровске., 
Старинный город Томск 
уже давно находится на пе
реднем крае борьбы ?а эф
фективное использование 
природных богатств Сибири. 
Здесь много интересного в 
организации этой работы, 
поэтому выбор Томска для 
заключительного этапа 
смотра не случаен.

Тематика работ кинодоку
менталистов 7— самая разно
образная. Дальневосточная 
студия кинохроники пред
ставит фильм «Разговор 
по существу»— о встречах 
М. С. Горбачева с дальне
восточниками во время по
ездки летом 1986 года по 
Приморскому и Хабаровско
му краям. Центральная 
студия документальных 
фильмов расскажет о борь
бе бывшего директора Кур
ганского плодоОвощторца 
А. Сафонова за внедрение 
передовых методов обработ
ки и хранения овощной про
дукции. Этот фильм называ
ется «Уйти, чтобы вернуть
ся». О проблемах геологи- 
чёских изысканий в Тюмен
ской области ^  фильм

Свердловской киностудии 
«Стратегия поиска». На 
примере экспедиции ученых 
Сибирского отделения АН 
СССР фильм «Эвенкийская 
весна» (Центральной студии 
научно-популярных и учеб
ных фильмов) поднимает 
актуальные вопросы гармо
нического сочетания тради
ционных занятий эвенков со 
всем тем новым, что принес
ло им строительство БАМа. 
В фильме Западно-Сибирс
кой студии кинохроники 
«Молодецкие игры» рассма
триваются социально-эконо
мические и нравственные 
проблемы, стоящие за ре
кордами в угледобывающей 
промышленности.

Повторяю, что тематика 
конкурса очень разнообраз- 
'ная, но объединяет ее забо
та о хозяйском, разумном 
отношении ко всему имею
щемуся на необъятных про
сторах Сибири и Дальнего 
Востока. Думаю, что кон
курс откроет нам новые 
имена, поможет кинодоку
менталистам творчески ос
мыслить грандиозные пре
образования, происходящие 
в этом краю.

Ф о т о к о н к у р с - 8 7

ВДВОЕМ.
Фото А. Самойлова.

«Красная звезда»— газета ДЛЯ всех
63 года назад вышел пер

вый номер газеты «Красная 
звезда». Ее история — это 
неустанная борьба за высо
кую боевую выучку армии и 
флота, тесное сплочение 
воинов вокруг Коммунисти
ческой партии и Советскогр 
правительства. За большой 
вклад в укрепление оборо
носпособности страны, пат
риотическое воспитание . 
личного состава армии и 
флота, активную пропаганду 
ленинских идей защиты со
циалистического Отечества 
газета удостоена орденов 
Ленина, Октябрьской Рево
люции, Красного Знамени и 
Красной Звезды. Эти награ
ды — высокая оценка груда 
журналистов, многие из ко
торых в годы Великой Оте
чественной войны отдали 
свою жизнь за Победу.

«Красная эваэда» —  цент
ральный орган Министерства 
обороны СССР. Но она не за
мыкается в рамках только во
енной тематики. Наряду с ма
териалами, рассказывающи-. 
ми о многогранной жизни и 
нелегких ратных буднях вои

нов, проблемах военного строи
тельства, ходе перестройки в 
войсках, газета широко пока
зывает жизнь нашей страны, 
трудовые достижения совет
ского народа, много внимания 
уделяет анализу военно-поли
тической обстановки р мире, 
знакомит читателей ' с армия
ми социалистических стран.

Газета стала чаще публи
ковать материалы, в кото
рых остро, принципиально 
говорится о недостатках в 
обучении и воспитании лич
ного состава, о морально- 
этических проблемах служ
бы и поведения воинов, о 
тех негативных моментах, 
которые имеют место в ар
мейской среде.

Заметное место отводится 
показу опыта работы в ус
ловиях перестройки коман
диров и политработников 
армии и флота, . политорга
нов и партийных организа
ций, передовых офицеров и 
прапорщиков. Газета сисге- 
матически освещает пробле
мы военно-патриотического 
воспитания молодежи, на
чальной военной подготовки 
в , школах и профтехучили

щах, рассказывает о буднях 
гражданской обороны.

Неиссякаемая тема в га
зете — подвиг советского 
народа и армии в Великой 
Отечественной войне. Пись
ма, воспоминания ветеранов, 
рассказы о героизме фрон
товиков, о неизвестных эпи
зодах войны можно встре
тить почти в каждом номе
ре. Благородную миссию вы
полняет газета, регулярно 
публикуя материалы под 
рубрикой «Поиск».

В ежедневной редакцион
ной почте нередко встреча
ются письма такого содер
жания: «Мой сын призван в 
ряды Советской Армии, стал 
танкистом (ракетчиком, свя
зистом, десантником и ,т. д.). 
Расскажите, пожалуйста, о 
его службе, о коллективе, 
где он сейчас находится...». . 
Такие просьбы, как прави
ло, не остаются без ответа. 
А ответы даются через-газе
ту в материалах под рубри
кой «Здесь служат ваши сы
новья».

Актив газеты широк и раз
нообразен. На м  страницах

выступают видные военачаль
ники, генералы, офицеры, пра
порщики, сержанты и солда
ты, работники партийных и 
советских органов, фронтови
ки, воины запаса, военруки 
школ, передовики производст
ва, ученые, деятели искусства 
и культуры. В год 70-летия 
Великого . Октября «Красная 
звезда» продолжает регулярно 
публиковать материалы, свя
занные с зтим славным юби
леем, показывать историче
ские завоевания социализма, 
его преимущества, самоотвер
женный труд советского на
рода. Газета планирует широ
ко отметить и 70-летие созда
ния Вооруженных Сил СССР.

В каждом из трехсот но
меров газеты найдет яркое 
отражение практика боевой 
учебы и соревнования вои
нов, политико - воспитатель
ной работы, сплочения мно
гонациональных воинских 
коллективов. Газета будет 
регулярно рассказывать о 
передовых людях армии и 
флота, героях ратных буд
ней, о мужестве и доблести 
тех, кто вьтолняет интерна
циональный долг в ‘ Афгани
стане, проявляет высокие 
политические и нравствен

ные качества в экстремаль
ных условиях.

Особое внимание редак
ция газеты уделяет раскры
тию темы бессмертного под
вига советских людей в го
ды Великой Отечественной 
войны. Этому способствует 
и работа созданного недавно 
нового отдела- — военно-ис
торического.

Думается, с особым инте
ресом читатели воспримут 
субботние номера «Красной 
звезды», где планируется 
публиковать очерки, пове
сти, рассказы, стихи, статьи 
на морально - этические те
мы.

Подписка на газету на 
1988 год принимается без 
ограничения в воинских ча
стях, военных учебных за
ведениях и учреждениях, а 
также от всех граждан в 
пунктах подписки «Союзпе
чать», отделениях связи, об
щественными распространи
телями. Подписаться на 
«Красную звезду» можно с 
любого месяца и на любой 
срок.

- С е н т я б р ь .  З а  д а л ь н е ю  о к о л и ц е й -
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Фото в. Собровина.

В  м и р е  и н т е р е с н о г о

САИЫЙ ДРЕВНИЙ ДРУГ ЧЕЛОВЕКА
Начало дружбы человека 

с- собакой уходит своими 
корнями в столь отдаленное 
прошлое, что сегодня чрез
вычайно трудно с достовер
ностью установить, когда 
же предок нынешней собаки 
появился рядом с предком 
современного человека, став 
его верным другом, незаме
нимым помощником на охо
те.

А вот видному ученому 
ФРГ, бывшему директору 
широко известного Боннско
го зоологического музея 
профессору Нобису удалось 
научно подтвердить, что 
найденные еще в 1914 т'оду 
группой ученых останки 
животного принадлежат 
действительно собаке, а не 
волку, как это предполага
лось ранее. Эта древняя до
машняя собака обитала в

районе Бонна — Оберкасселя 
еще 14.000 лет назад.

История этой находки та
кова: работая в каменоломне 
на правом берегу Рейна, 
археологи обнаружили мо
гилу времен позднего пале
олита, в которой сохрани
лись останки скелетов 50- 
летнего мужчины и 20— 25- 
летней женщины. Рядом с 
ними лежали кости живот
ных, изучению которых уче
ные не придали в то время 
должного внимания. В опу
бликованном в 1919 году 
совместном научном труде 
они отнесли кости человека 
к «кроманьонской расе» — 
людям, жившим 14.000 лет 
назад. О найденных костях 
— челюсти и зубах живот
ного было сказано лишь 
вкратце, и подробного ис
следования проведено не

было.
К счастью, некоторые ко

сти животного сохранились. 
Они попали в Рейнский зе
мельный музей и в Геолого
палеонтологический институт 
Боннского университета. 
Здесь-то и обратил на них 
внимание один из студентов, 
занимающийся проблемами 
истории первобытного обще
ства. Он предложил про
фессору Нобису провести 
повторно анализ этих нахо
док.

Уже при первом исследо
вании профессор Нобис убе
дился в том, что его колле
ги недооценили находки в 
каменоломне. Это заставило 
его провести глубокий ана
лиз путем сравнения най- 
денных останков собаки с 
костями волка. Ученый об
наружил, что длина зубного

ряда домашней собаки из 
Оберкасселя несомненно 
меньше, чем у волка перио
да каменного века, а длина 
сохранившейся нижней челю
сти, а также размеры скеле
та были никак не больше, 
чем у сегодняшней овчарки. 
Еще одно веское доказатель
ство: клыки найденного зве. 
ря , значительно короче и 
уже, чем у волка, что явля
ется отличительным призна
ком одомашнивания диких 
животных.

Итак, работа Нобиса, уче. 
иого-археолога, подтвержда
ет, что домашняя собака из 
Оберкасселя, которая со. 
провождала на охоте чело
века «кроманьонской расы» 
примерно 14.000 лет назад, 
является самой древней.

Ю. НОВАК.
(ТАСС).

0Ш Ш
Рыжков- Николай Ивано

вич (626140, Тюмвнская об
ласть, Вагайеккй район, 
с. Вагай, ул. Ленина, 42) 
разыскивает своего боево
го командира Ивана Семе
новича Клевакина, с кото
рым шел фронтовыми до
рогами в годы войны, или 
его жену Клевакнну Клав
дию (отчество не помнит). 
Клеванины раньше жили в 
Томске. * * *

Ульченко Иван Дмитрие
вич (622022, г. Нижний Та
гил Свер^овской области, 
ул. Машиностроителей, 3, 
кв. 1) просит откликнуться 
тех, кто что-либо знает о 
судьбе пропавшего без 
вести брата Ульченко 
Александра Дмитриевича, 
родившегося в 1911 году в 
с. Марковна ;Ворошилоа- 
градской области. В армию 
призван в Харькове в 1941 
году. * * *

Крюкова Тамара Павлов
на обращается с просьбой 
откликнуться всех, кто 
знал ее отца Соколова 
Павла Епифановича, родив
шегося в 1918 году в 
с. Тарабарино Ленннск- 
Кузнецкого района Кеме
ровской .области. В 1940 г. 
закончил Томское артилле-закончил Томское артилле
рийское училище. Пропал 
без вести в марте 1942 го
да, Письма > 
мресу: 652S2 
Кузнецкий 
области, 21-е

марте
да, Письма направлять по 

652S21, г. Ленинск- 
Кемеровской 

________ .  почтовое от
деление, до вос-Йребования.

«Я был тяжело ранен S 
июля 1942 года недалеко 
от города Старый Оскол,—  
пишет участник бтечест- 
«енной войны Лады
гин Д. В., проживающий а 
поселке Верхошижемье Ки
ровской области, ул, име
ни Молодой гвардии, 15 
(индекс 613310), —  Выта
скивал меня с поля боя 
лейтенант, командир пер
вого взвода. Точно не по
мню, но, кажется, он был 
из Томсна и фамилия егб 
вроде бы Баранов. Лейте
нант и сам был ранен, но 
не очень тяжело. Я забыл 
номер части, в которой 
служил, а в красноармей
ской книжке записи зали
ло кровью. Может быть, 
жив тот лейтенант и от- 
иликнется?»
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«Спортлото»
Результаты 35-го тиража 
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шегося 30 августа 1987 го
да.
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41, 42.

«5 из 36»: 15, 18, 23, 28, 
33.

(ТАСС).

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

. Сегодня — облачная по
года с прояснениями, по во
сточным районам небольшие 
кратковременные дожди, ве
тер северо-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура 12— 17, в Томске 13— 
15 градусов тепла.

3— 4 сентября— перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
юго-восточный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 2— 7 градусов тепла, 
на почве заморозки, О — 3 
градуса морЬза, днем 11 — 
16. по югу до 22 градусов 
тепла.

Телевидение
СРЕДА, 2 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «00 минут». 8.35 — 
К 70-летию Великого Октября. 
«В. И. Ленин. Станицы жиз
ни». Многосерийный теле
фильм «И наступил 1917-й». 
Фильм 1-й — «Есть такая пар
тия». 9.40 — «Живая приро
да». 10.40 — Новости.

С 10.50 до 18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 16.20
— Танцует заслуженная арти
стка РСФСР Е. Евтеева. 17.00
— «Судьба». Документальный
телефильм". 17.30 — «Пусть 
всегда будет солнце». П Все
союзный фестиваль самодея
тельного творчества. 18.15 —
«Наш сад». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Леди и
джентльмены». • Мультфильм 
для взрослых. 19.10 — «Мир и 
молодежь». 19.45 — П. И. Чай
ковский — «Думка». 19.50 —
«В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». Фильм 1-й — «Есть такая 
партия». 21.00 — «Время».
21J.35 «Прожектор перестрой
ки». 21.45—Чемпионат мира по 
легкой атлетике. 22.45 — «Се
годня в мире». 23.00 — К на
циональному празднику Социа
листической Республики Вьет
нам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальные 
фильмы. 8.35 — М. Глинка — 
«Вальс-фантазия». 9.05, 13.50
— Немецкий язык. Вступи
тельная передача. 9.35 — Науч
но-популярный фильм. 10.05— 
Учащимся СПТУ. Астрономия. 
3-й курс. 10.35. 11.40 — Физи
ка. 6-й к.тасс. М 0.5 — «Шах
матная школа». 12.10 — «Ба

тальоны просят огня». 2-я се
рия. 13.20 — «Призвание». 
Тележуриал. 14.20 — Новости.
14.30 — «Недаром помнит вся 
Россия». У истоков патрио
тизма русской литературы.
15.30 — Международный тур
нир по волейболу. Мужчины.

С 16.00 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК.

17.30 — «Для вас, ребята!» 
«Веселая радуга». Фильм-кон- .:

МОСКВА '
18.05 — Новости.

ТОМСК.
18.15 — К 70-летию Велико

го Октября. Кинопрограмма. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Сегодня на важнейших 
стройках». «Мост через Обь».

МОСКВА.
20.00 — Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК.

20.15 — «Театральное обоз
рение». Томский театр кукол
— призер Всемирного фести
валя в Югославии.

МОСКВА.
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45
— «Батальоны просят огня». 
3-я серия. 22.55 — Чемпионат 
СССР по футболу. Перекличка. 
«Спартак» — «Жальгирис». 
«Динамо» (Минск) — «Дина
мо» (Киев).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — '
«Музыкальный киоск». 18.45
— «Мамина школа». 19.15 —
Чемпионат мира по легкой ат
летике. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — «Че
ловек, Земля. Вселенная».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

m iiiiiiiiim iiiiiiiiiitiim iim m iiifm rfirn fiim iim iiiiiiiim riiiim iim im m m m m iiitiiin itinn

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

2 сентября. «Не ходите, дев
ки, замуж» —  19.

ВИДЕОТЕКА
2 сентября. «Собака, остано

вившая воину» —  10-20. «АН- 
еелератна» —  12, 14, 16, 18,
20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» —  9, 10-40, 12-30, 14-10, 
18, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
2 сентября. «Вверх тормаш

ками» (две серии) —  8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Поще
чина, которой не было» —  9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Неру. Борьба» —
10- 10, 12-30, 14-50, 17-10, 19-30.
«Восточный синдром» —  9,
11- 20, 13-40, 16, 18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
2 сентября. «Опасные гаст

роли» —  9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Лю 
бовь и голуби» —  8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50. «Скромное обая
ние буржуазии» —  19-40, 21-30. 
Мультсборник «Принцесса, ко
торая вся видела» —  10-30.

«ПИОНЕР»
2 сентября. Мультсборник 

«Лысый попугай» —  9, 10-40. 
«Баз сына на приходи!» —
12- 30, 14-30, 15-30. «Золотая 
баба» —  17-30, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 сентября. «Новые амазон

ки» —  9. 10-40, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Одинокая
женщина желает познакомить
ся» —  9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Зоопарку снятся 
сны» —  14-10.

«СИБИРЯК»
2 сентября. «Отроки во Все

ленной» —  9-20. «Курьер» —
11. 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

 ̂ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

2 сентября. «Аленка» —  
10-30, 15. «Щ ит и меч» (две се- 
рии) “** Х8 2Х
дом КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

2 сентября. «Обвиняются в 
убийстве» —  17. Ш  21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

2 сентября. «Сиртаки» —
18. 20.

Среднее профессионально-техническое училище Х» 14 
(пищевое) г. Томска объявляет прием на 1987/88 учеб
ный год девушек по профессиям:

с образованием 10 классов — конфетчик-кондитер (с 
прохождением 1 — 2-месячной практики в г. Москве):
контролер хлебобулочных изделий, кондитер. Срок обу
чения — 1 год. Стипендия — 60— 80 рублей в месяц;

с образованием 8 классов — мастер хлебобулочных 
изделий, кондитер, аппаратчик пастеризации и охлажде
ния молока с умением выполнять работу пр изготовлению 
мороженого. Срок обучения — 3 года. Стипендия — 30 
— 50 рублей в месяц. Учащиеся получают среднее об
разование и специальность и находятся на гособеспече- 
нии. Время обучения засчитывается в трудовой стаж.

Прием в училище — без экзаменов. Начало занятий 
^  1 сентября.

Необходимые документы: заявление, 6 фотокарточек 
размером 3X 4  с м , медицинская справка (форма 086/У), 
документ об образовании, характеристика.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Р. Люксембург, 
18, СПТУ-14. Тел. 2-42-17,

СПТУ-18 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 
1987/88 учебный год по специальностям:

на базе 8 классов со сроком обучения 3 года— ста
ночник широкого профиля, оператор станков с ЧПУ, 
контролер ОТК (слесарь механосборочных работ), нас
тройщик и регулировщик аппаратуры и вычислительной 
техники. Принятые на обучение обеспечиваются бесплат
ным питанием, спецодеждой;

на базе 10 классов со сроком обучения 10 месяцев— 
станочник широкого профиля, контролер ОТК, сборщик 
полупроводниковых приборов, регулировщик электрон
ной техники, монтажник радиоэлектронной аппаратуры 
и приборов. За время обучения выплачивается стипен
дия 77 рублей в месяц.

Всем учащимся за время производственной практики 
выплачивается 50 процентов заработной платы. Зачисле
ние по всем специальностям производится без вступи
тельных экзаменов. Нуждающимся предоставляется бла
гоустроенное общежитие. Время учейы засчитывается в 
трудовой стаж.

Для поступления необходимы документы: заявление 
на имя директора, паспорт или свидетельство о рожде
нии, документ об образовании, характеристика, справка 
с места жительства, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см, 
медицииская справка.

Адрес: г. Томск, ул. Учебная, 37. Тел. 99-53-49,
99-53-24. Проезд автобусами №№ 7, 19 до ост. «Ул. Бе
линского», автобусами №№ 15, 18, 22, троллейбусом 
№ 1 до остановки «Ул. Учебная».

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Спортивно-оздоровительный комплекс «Томь» про

должает набор в абонементные группы обучения плава
нию, ритмической гимнастики, общей физической подго
товки, лечебные..

К вашим услугам— 50-метровый бассейн для оздоро
вительного плавания, детский бассейн для обучения пла
ванию, залы ритмической гимнастики, общ ^ физичес
кой подготовки, тренажеров.

Примерная стоимость абонементов (в зависимости от 
количества занятий за квартал)— от 7 до 40 рублей. 
Пенсионерам предоставляется скидка на 50 процентов 
для занятий в дневное время.

Начало занятий— 1 сентября.
Запись— ежедневно, с 17 до 19 часов, в субботу— с 

9 до 12 часов. Справки по телефону 4-40-82.

Томская областная 
филармония

Большой концертный зал
Объявленные спектакли 

«Представьте себе» заменя
ются спектаклями В. Шук
шина «В профиль н анфас».

ТРУаОУСТЯОИСТВА

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

в  УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ РЭУ 
«ТОМСКЭНЕРГО»: инженеров-теплотехннков, слесарей 
КИПнА, ннженеровч;троителей, станочников, штукату. 
ров-маляров, нянь П поспитагелей в детский сад, старше
го мастера по связи н телемеханике, электрослесарей, 
бухгалтера-касснра.

Доставка с работы и на работу— служебным транс
портом. Имеются свободные места в детском учрежде
нии.-' Нуждающиеся обеспечиваются квартирами в тече
ние 3— 4 лет. Справки по телефону 5-29-97.

В ж е л е з н о д о р о ж н ы й  р е с т о р а н  с т а н ц и и
ТОМСК’1 на постоянную работу в вагонах-ресторанах 
поездов Москва—Томск— Москва, Томск— Адлер: заве
дующих производством, поваров, официантов, офнццан- 
тов-разносчнков, мойщиков посуды, кухонных рабочих, 
грузчиков, бухгалтеров. Справки по телефонам 4-33-00, 
99-34-29.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы— ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Ленинский райком КПСС, 
совет ветеранов, партий
ная организация и коллек
тив Томского технического 
участка пути извещают о 
смерти члена КПСС с 1930 
года. ветерана речного 
транспорта

ПУСТОВОИТОВА 
Сергая Борисовича 

и выражают глубокое со
болезнование родственни
кам и близким покойного.

Управление жилищно- 
коммунального хозяйства 
Томского облисполкома и 
коллективы управления 
«Томскоблгаз», треста
«Томскгоргаз», ПМК треста 
«Уралгазстрой» с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти главного инженера 
треста

КИРЕЕВА
Виктора Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, партком, обще
ственные организации, ка
федра рентгенорадиологин 
томского медицинского ин
ститута выражают искрен
нее соболезнование асси
стенту кафедры В. С. Пу- 
стовойтову в связи со 
смертью отца

ПУСТОВОЯТОВА 
Сергея Борисовича.

Администрация клиник и 
кафедра рентгенологии Том
ского медицинского инсти
тута выражают соболезно
вание сотруднику рентге
нологического отделения 
Л. М. Киреевой по поводу 
смерти мужа, главного 
инженера треста «Томск
горгаз»

КИРЕЕВА
Виктора Ивановича.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел чифермации и 
культуры —  1.46-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80
0- п а л  писем —
1- ЭТ-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный норреспондент в 
Келпашеае —  36-65 
Себетвенный корраспондент в 
Стражевом —  3-23-31 
Общастваниая приемная —  
1-36-86
Отдал об-ьявланий —
1-(1в-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»- 
634650, г. Томск, ГСП, ftp. Фрунзе, 103/1
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